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Н А Л О Г И

Правительство согласилось поддержать 
независимых производителей бензина

К А Д Р Ы
Директор «Артека» 
может возглавить 
Ростуризм

К А М П А Н И Я
Мэрия Москвы готовится 
открыть избирательные 
участки для дачников

с. 11 с. 3 с. 4 

Борис Макаренко,
президент Центра 
политических технологий

Какой будет политическая 
цена повышения 
пенсионного возраста

М Н Е Н И Е ,  C .  9  

ФОТО: Артем Коротаев/ТАСС

З А К О Н О П Р О Е К Т  Как бизнес и отраслевые объединения отреагировали 

на пенсионную реформу

Профсоюзы 
не идут на союз
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Назначенная координатором Российской трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений вице-премьер Татьяна Голикова 
на совещании в субботу пообещала рост пенсий на 1 тыс. руб. каждый месяц в 2019 году

ЮЛИЯ СТАРОСТИНА,
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ,
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Правительство внесло в Гос-
думу законопроекты о повы-
шении пенсионного возраста 
и НДС. Реформа предложена 
в заведомо жестком варианте, 
чтобы Кремль мог вмешаться 
в ситуацию и смягчить пред-

лагаемые меры, полагают 
эксперты.

16 июня, через два дня после объ-
явления о повышении пенсионно-
го возраста и НДС, правительство 
внесло соответствующие законо-
проекты в Госдуму, предваритель-
но обсудив их с бизнесом и проф-
союзами. Работодатели, «прини-
мая во внимание» необходимость 

исполнения майского указа пре-
зидента Владимира Путина, пред-
ложения кабинета поддержали, 
но профсоюзы выступили против 
обоих законопроектов. Вмешаться 
в ситуацию и смягчить сценарий 
повышения пенсионного возраста 
может Кремль, считают эксперты. 
Но с НДС такой вариант вряд ли 
возможен — в этом вопросе мане-
вра для смягчения практически нет.

Перед внесением законопроек-
тов в Госдуму они прошли в суб-
боту, 16 мая, через обсуждение 
на Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений (РТК). 
Это координационный орган, в ра-
боте которого участвуют предста-
вители правительства, работода-
телей и профсоюзов. 
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И Н Т Е Р Н Е Т

Куратор 
пройдется 
по магазинам
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
АННА БАЛАШОВА

В зону ответственности Мини-
стерства цифрового развития 
может попасть электронная 
коммерция. На должность 
замминистра, курирующего 
эту сферу, по данным источ-
ников РБК, рассматривается 
представитель Российского 
экспортного центра.

У министра цифрового развития 
может появиться заместитель, 
который будет курировать на-
правление электронной коммер-
ции. Об этом РБК рассказал один 
из участников рынка электронной 
торговли. Замминистра займется 
вопросами взаимодействия с ком-
паниями, занятыми в  трансгра-
ничной торговле, работающими 
на  территории России, сообщил 
собеседник РБК. По его словам, эту 
должность может занять управляю-
щий директор по международно-
му продвижению торговли Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) 
Михаил Мамонов, при  этом ис-
точник РБК оговорился, что приказ 
пока не подписан. О возможности 
назначения этого кандидата также 
знают еще два источника РБК.

Как уточнил один из собесед-
ников РБК, с появлением понятия 
«цифровое развитие», «очевидно, 
должен поменяться мандат ми-
нистерства», и между замами «бу-
дет меняться распределение обя-
занностей». Сейчас направление 
электронной коммерции куриру-
ет Минпромторг.  «Цифровое раз-
витие не было ранее для Минком-
связи ключевой темой, а его поста-
вили на первое место в названии 
ведомства. Будет отдельный зам, 
который будет курировать про-
грамму «цифровая экономика».
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Индекс РТС
Московская биржа, 15.06.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 08.06.2018

Курсы 
валют ЦБ
16.06.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 15.06.2018, 20:00 мск
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Игорь Щеголев и Николай Цуканов получат новые назначения

Помощники доросли 
до полномочных представителей
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
АННА БАЛАШОВА

Бывшие помощники Влади-
мира Путина Игорь Щеголев и 
Николай Цуканов станут пол-
предами президента в ЦФО 
и УРФО. Таким образом, 
статусных чиновников оста-
вят в элитной номенклатуре 
на должностях без особых пол-
номочий, считают эксперты.

 Владимир Путин назначит сво-
их бывших помощников Игоря 
Щеголева и Николая Цуканова 
полномочными представителями 
президента, рассказали четыре со-
беседника РБК, близких к Кремлю. 
Щеголев станет полпредом в Цен-
тральном федеральном округе,  
Цуканов — в Уральском.

13 июня Путин назначил руко-
водство администрации прези-
дента. Должностей лишились не-
сколько его помощников и совет-
ников. Указы об отставке или пере-
назначении Щеголева и Цуканова 
на сайте Кремля пока не опублико-
ваны. Соответствующие докумен-
ты уже подписаны, и официально 
обоих бывших помощников пред-
ставят в новых должностях в бли-
жайшее время, сказал один из ис-
точников РБК.

Цифровое наследство

Свой пост потерял и советник 
президента Герман Клименко, 
отвечавший за развитие интерне-
та (Щеголев был его куратором в 
администрации). Один из участ-
ников рынка телекоммуникаций 
говорил РБК, что у Клименко и 
Щеголева не было каких-либо 
заметных результатов, они так 
и не смогли найти свою нишу: 
вопросы, связанные с интер-
нет-компаниями, так или иначе 
решали первые заместители ру-
ководителя кремлевской админи-
страции Алексей Громов и Сергей 
Кириенко.

До середины мая должность пол-
преда в ЦФО занимал Алексей Гор-
деев, который до этого был мини-
стром сельского хозяйства, а затем 
губернатором Воронежской обла-
сти. В новом правительстве он по-
лучил пост вице-премьера, курато-
ра сельского хозяйства. До декабря 
прошлого года полпредство в ЦФО 
возглавлял Александр Беглов, поз-
же ставший полномочным пред-
ставителем президента в Северо-
Западном федеральном округе.

Ситуация с Щеголевым и Цука-
новым говорит о том, что, скорее 
всего, они не нашли общего язы-
ка с руководителем кремлевской 
администрации Антоном Вайно 
и его первым заместителем Сер-
геем Кириенко и те не видят быв-
ших помощников президента в 
новой структуре, предположил 
политконсультант Дмитрий Фе-
тисов. По его мнению, для Щего-

лева новая должность — серьез-
ный вызов, поскольку он никогда 
ранее активно не занимался вну-
тренней политикой и за его рабо-
той «будут пристально наблюдать 
как в самом Кремле, так и группы, 
желающие видеть в кресле полпре-
да своих людей».

В случае назначения Щеголев 
справится с обязанностями пол-
преда, учитывая его опыт в адми-
нистрации и на должности мини-
стра связи, где он много общался 
с регионами, считает гендиректор 
«ВЦИОМ-Медиа» Алексей Малинин 
(в 2010–2012 годах был заместите-
лем Щеголева в Минкомсвязи).

Полномочия 
для Кириенко

Цуканов был губернатором Ка-
лининградской области, потом 
полпредом в Северо-Западном 
федеральном округе, а в послед-
ние полгода занимал пост помощ-
ника президента по вопросам 
местного самоуправления. Такой 
должности в новой администра-
ции нет: вопросы МСУ перешли 
в ведение управления внутренней 
политики Кремля, которое кури-
рует Кириенко.

Логика упразднения должно-
сти помощника по местному са-
моуправлению заключается в том, 
что и у местного самоуправления, 
и у регионов должен быть единый 
куратор, говорил один из близких 
к Кремлю источников РБК.

«Управление внутренней по-
литики и раньше периодиче-
ски занималось муниципальной 
сферой, поэтому [приход Цукано-
ва из полпреда СЗФО на пост по-
мощника президента и куратора 
местного самоуправления] ско-
рее способ трудоустройства», — 
сказал президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов.

«Цуканов обладает высоким 
уровнем политической выживае-
мости. В качестве полпреда в од-
ном из самых конфликтных окру-
гов он может быть очень поле-
зен»,  — прокомментировал Фе-
тисов.

Для Игоря Щеголева новая должность — серьезный вызов, поскольку он никогда активно 
не занимался внутренней политикой, и за его работой будут пристально наблюдать, считает эксперт

Бывший помощник президента 
РФ Николай Цуканов
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Директор «Артека» может возглавить Ростуризм

Проверенный на детях
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

В подведомственном Мин-
культуры Ростуризме может 
смениться руководитель. 
Вместо Олега Сафонова гла-
вой федерального агентства, 
как утверждают источники 
РБК, может стать нынешний 
директор детского лагеря «Ар-
тек» Алексей Каспржак.

Руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов покинет свой пост, сооб-
щили РБК три источника, близкие 
к Ростуризму и курирующему его 
Минкультуры. Два из них уточ-
няют, что преемником Сафонова 
может стать директор междуна-
родного детского центра «Артек» 
Алексей Каспржак.

Олег Сафонов не стал обсу-
ждать с РБК свои карьерные пер-
спективы. В пресс-службе Росту-
ризма не ответили на вопрос о 
возможной смене руководителя.

Директор «Артека» может по-
кинуть свою должность, но пока 
ему не ищут замену, утверждает 
федеральный чиновник. В Мини-
стерстве образования, которому 
подведомствен «Артек», отказа-
лись от комментариев.

Не стал комментировать свое 
возможное назначение и сам 
Алексей Каспржак. Его советник 
Борис Вербенко настаивает, что 
предложение возглавить Росту-
ризм директору «Артека» не по-
ступало. Представители Минкуль-
туры, вице-премьера Ольги Голо-
дец (курирует культуру и туризм) 
и премьер-министра Дмитрия 
Медведева отказались от ком-
ментариев.

Работа с туристами

Олег Сафонов возглавляет Росту-
ризм с мая 2014 года — сначала как 
исполняющий обязанности главы 
ведомства, с января 2015-го  — 
как полноценный руководитель. 
Своей основной задачей руково-
дитель Ростуризма называл раз-
витие внутреннего туризма. «Не-
обходимость пляжа и моря — это 
во многом навязанный стереотип 
последних лет, который мы уже 
воспринимаем как собственное 
мнение. Наши предки, даже обес-
печенные, не ездили массово на 
заграничные моря»,  — заявлял 
Сафонов в 2015 году в интервью 
«Российской газете».

Летом 2014 года курируемая 
им отрасль столкнулась с мас-
штабным кризисом на рынке вы-
ездного туризма: разорились сра-
зу несколько крупных и десяток 

мелких туроператоров — «Нева», 
«Лабиринт», «Южный крест» и др. 
Число испытавших в связи с этим 
проблемы туристов в летнем се-
зоне 2014 года, по оценке чинов-
ников, достигло 75 тыс. человек.

Ответом на массовый крах опе-
раторов выездного туризма стали 
подготовленные осенью 2014 года 
поправки в закон «Об основах ту-
ристской деятельности в РФ». Они 
усовершенствовали механизм за-
щиты туристов, отправляющихся 
на отдых за границу. Но Ростуриз-
му за два года так и не удалось за-
ставить турфирмы заявлять о себе 
достоверные сведения, от которых 
зависит размер отчислений в ком-
пенсационные фонды, из которых 
в случае краха туроператора бу-
дут осуществляться выплаты по-
страдавшим клиентам. По итогам 
2016  года операторы выездного 
туризма декларировали сведения, 
из которых следовало, что полно-
ценный тур за границу с дорогой 
и проживанием в отеле у них мо-
жет стоить до 100 руб. с человека. 
В Ростуризме на это отвечали, что 
у федерального агентства нет пол-
номочий по проверке заявленных 
турфирмами цифр. В этом году си-
туация с неправдоподобно деше-
выми турами повторилась.

Количество операторов выезд-
ного туризма за эти годы резко со-
кратилось. На 31 декабря 2014 года 
в Едином федеральном реестре 
туроператоров числились 1505 юр-
лиц, на 15 июня 2018-го — 580.

Поправки в отраслевое законо-
дательство предусматривали, что 
с января 2018 года в доброволь-
ном порядке заработает система 
«Электронная путевка», аналог 
ЕГАИС для турбизнеса. Однако чи-
новники не успели согласовать и 
утвердить в срок все необходимые 
для запуска «Электронной путев-
ки» нормативно-правовые акты, 
и система до сих пор не реализо-
вана. Ее разработчик разорился 
и инициировал процедуру банк-
ротства.

Расцвет внутреннего туриз-
ма пришелся на 2016 год — тогда, 
по оценке Ростуризма, количе-
ство совершенных путешествий 
по России выросло на 15%, а доля 
турпакетов, предлагающих отдых 
в России, у крупных туроперато-
ров достигала 40%, говорилось в 
отчете ведомства.

При этом в ноябре 2015 года 
турецкие военные сбили россий-
ский штурмовик Су-24, и про-
дажи организованных туров в 
Турцию, самое популярное на-
правление летнего сезона, были 
приостановлены фактически до 
сентября 2016 года. Следующим 
летом Турция вновь стала самым 

популярным у россиян направле-
нием. В этом году в апреле, когда 
стартует летний сезон, россий-
ский турпоток в Турцию по срав-
нению с аналогичным периодом 
2017 года увеличился более чем в 
полтора раза.

«Экспериментальная 
инновационная 
площадка»

Каспржак, как утверждают источ-
ники РБК, — креатура вице-пре-
мьера Ольги Голодец, в старом 
правительстве отвечавшей за весь 
социальный блок, а в новом — за 
культуру и туризм. Именно Голо-
дец пригласила Каспржака воз-
главить легендарный детский 
лагерь, рассказывал сам директор 
«Артека».

Голодец неоднократно быва-
ла в «Артеке». К примеру, осенью 
2015 года вице-премьер проводи-
ла там заседание Координацион-
ного совета по развитию детско-
го и юношеского туризма. В июне 
2017 года «Артек» посетил Влади-
мир Путин (среди сопровождав-
ших его была и Голодец). «Артек» 
переживал в последние годы до-
статочно сложные времена, но 
сейчас он возрождается именно 
как международный лагерь»,  — 
заявил тогда президент России.

По состоянию на июнь 2014 года 
более 80 тыс. кв. м зданий и со-
оружений на территории «Арте-
ка» имели полный износ, более 
15 тыс. м инженерных сетей явля-
ются ветхими, признавали чинов-
ники. Новая управляющая коман-
да «Артека» подготовила концеп-
цию развития детского центра 
«Артек 2.0 Перезагрузка», а в мар-
те 2015 года правительство России 
утвердило программу развития 
«Артека» до 2020 года. Заявленный 
пятилетний бюджет программы — 
5,4 млрд руб. В результате на базе 
лагеря должны быть созданы «экс-
периментальная инновационная 
площадка» и методический центр 
для системы дополнительного об-
разования.

В 2017 году доход «Артека», со-
гласно бухгалтерской отчетности 
учреждения, превысил 3,3 млрд руб., 
расходы — 5,6 млрд руб. 

При участии 
Полины Звездиной, 
Юлии Старостиной, 
Филиппа Алексенко

Ситуация с Щеголевым 

и Цукановым говорит 

о том, что, скорее всего, 

они не нашли общего 

языка с руководителем 

кремлевской 

администрации Антоном 

Вайно и его первым 

заместителем, считает 

эксперт

Номенклатурный  
резерв

Уход помощников президента 
в полпредства политолог Вино-
градов счел знаком, что институт 
полномочных представителей 
остается «в законсервированном 
состоянии — источником трудо-
устройства высвободившихся ка-
дров, а не мечтой карьериста или 
шансом для политического тяже-
ловеса».

Переводом в полпредства Ще-
голева и Цуканова оставили в но-
менклатуре российской элиты, 
отметил политолог Алексей Ма-
каркин. По его словам, из этой но-
менклатуры можно выйти по не-
скольким основаниям: допустить 
серьезный промах в работе, стать 
жертвой конфликта с силовиками 

или окончательно уйти на заслу-
женный отдых — на пенсию или в 
совет директоров госкорпорации. 
«Эта номенклатура в России сло-
жилась, и если надо с определен-
ных должностей переместить чи-
новников из ее верхних этажей, то 
должность полпредов для этого го-
дится. Это статусный пост с огра-
ниченным функционалом — мо-
ниторингом регионов, отчетами 
и смотром губернаторов. Инсти-
тут полпредов пока сохраняется, 
но расширение его полномочий — 
под вопросом», — рассказал поли-
толог.

В прошлом декабре источники 
РБК сообщали, что в Кремле об-
суждается возможность реформы 
института полпредов президента 
после выборов. Один из сценари-
ев — наделить всех полпредов ста-
тусом вице-премьеров по схеме, 
действующей в Дальневосточном 
федеральном округе.

«Полпредства появились в 
2000 году из-за необходимости для 
Кремля присматривать за сильны-
ми и амбициозными главами ре-
гионов, которые выигрывали выбо-
ры с непредсказуемым исходом и 
играли большую роль в Совете Фе-
дерации.  Потом выяснилось, что 
остались только провластные гу-
бернаторы. Единственный случай, 
когда в руководство региона про-
шел реальный оппозиционер, — 
Иркутская область, в которой 
2015 году одержал победу комму-
нист Сергей Левченко, но он сразу 
выразил полную лояльность и сей-
час трудно отличим от других гу-
бернаторов», — отметил Макаркин. 

По мнению эксперта, особня-
ком среди остальных полпредств 
стоят Северо-Кавказский и Даль-
невосточный федеральные окру-
га. В первом большую роль игра-
ют силовики, а во втором полпред 
и правительственные институты 
решают специфические пробле-
мы: влияние Китая, малая насе-
ленность населения, проект даль-
невосточного гектара, отношения 
с Японией и т.п.

Уральский эксперимент

О том, что Цуканов станет пол-
предом президента в Уральском 
федеральном округе, сменив на 
этом посту Игоря Холманских, ра-
нее сообщал znak.com. Последне-
му «Ура.ру» прочило назначение 
председателем совета директоров 
корпорации «Уралвагонзавод», в 
котором он проработал начальни-
ком сборочного цеха до прихода в 
политику.

Холманских стал полпредом 
в 2012 году, после того как в ходе 
прямой линии с Владимиром Пу-
тиным пообещал приехать «с му-
жиками» и помочь полиции разо-
браться с протестами оппозиции, 
поскольку рабочие УВЗ «дорожат 
стабильностью». «Полноценной 
субъектности на посту полпреда 
Холманских все же не обрел», — 
считает политолог Виноградов. 
«Конфликтность в Уральском окру-
ге выросла, претензии к его работе 
были», — отметил Фетисов.

Эксперимент с Холманских на 
посту полпреда  «оказался, откро-
венного говоря, не очень удачным, 
и никакими прорывными ини-
циативами он не блистал», отме-
тил Макаркин. «К тому же после 
2014 года собирать «антимайда-
ны» уже было не надо, общество 
и без того консолидировалось», — 
заключил политолог. 

От Примакова до Путина

С 1990-х годов Щеголев работал в аппарате правительства, был 
пресс-секретарем премьер-министра Евгения Примакова и советни-
ком премьер-министров Сергея Степашина и Владимира Путина, а 
также возглавлял управление пресс-службы президента. С 2008 по 
2012 год он возглавлял Министерство связи, а затем перешел на пост 
помощника главы государства и куратора управления по применению 
информационных технологий и развитию электронной демократии.
На посту главы Минкомсвязи и в администрации президента Щеголев 
выступал за локализацию производства телекоммуникационного 
оборудования в России, отстаивал идею реформирования управле-
ния интернетом, чтобы у правительств всех стран была возможность 
влиять на принятие решений. По словам председателя совета Ассо-
циации производителей электронной аппаратуры и приборов Свет-
ланы Аполлоновой, в последнее время российские производители 
«чувствовали, что в администрации президента работают над обес-
печением поддержки для них, с ними обсуждали, какие меры могут 
в наибольшей степени помочь внедрению отечественных решений».

Претендент из лагеря

Алексей Каспржак родился в 1979 году, указано на сайте «Арте-
ка». В 2005–2011 годах занимал различные должности в адми-
нистрации Тверской области. В августе 2011 года ушел с поста 
вице-губернатора и стал проректором Московской высшей 
школы экономики. Летом 2014 года был назначен гендиректором 
федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения «Международный детский центр «Артек».

Ведомство  
на 3,7 млрд руб.

В этом году Ростуризм полу-
чит из федерального бюджета 
3,7 млрд руб., следует из дан-
ных Росказначейства на 1 мая 
2018 года. Практически вся эта 
сумма — отчисления в рамках 
федеральной целевой программы 
«Развитие культуры и туризма 
на 2013–2020 годы». В том числе 
20,4  млн руб. выделено в рамках 
развития международного разви-
тия и сотрудничества.
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Коррупция

Мэрия Москвы готовится открыть избирательные участки в соседних областях

Урны подвинут к дачам
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Мэрия Москвы рассматривает 
возможность открыть изби-
рательные участки в соседних 
регионах, где у москвичей 
дачи, рассказали источники 
РБК. Чиновники уже съездили 
в несколько областей, чтобы 
выбрать места расположения 
участков.

Московские власти рассматрива-
ют возможность открыть на выбо-
рах главы города избирательные 
участки на территории пяти-ше-
сти прилегающих к  столице ре-
гионов, рассказал РБК источник, 
близкий к мэрии. Прежде их посе-
тят специалисты, которые должны 
оценить эффективность этой меры 
с точки зрения повышения явки, 
добавил собеседник РБК.

Уже состоялись выезды экспер-
тов как минимум в два региона — 
Ярославскую и Калужскую области, 
рассказывает еще один источник, 
близкий к мэрии. По его словам, 
уже принято решение открыть 
участки в Тульской области.

РБК направил запрос в мэрию 
Москвы.

Поездки за явкой

Московские чиновники и специа-
листы МФЦ ездили в Калужскую 
и  Владимирскую области, под-
твердил РБК источник в  мэрии. 
«Надо понять, есть ли в соседних 
областях места для организации 
избирательных участков и  при-
дут ли там голосовать. Специали-
сты стараются выяснить реальную 
картину, чтобы не тратить впу-
стую силы и средства», — говорит 
источник.

В Подмосковье чиновники объ-
ездили уже все районы, утвер-
ждает собеседник РБК. Специа-
листы посещают места, где «более 
или менее компактно» располо-
жены дачные поселки с участками 
москвичей, разговаривают с ними. 
Всего на территории Подмосковья 
порядка 11 тыс. садовых товари-
ществ, отметил чиновник.

Выборы мэра Москвы состоятся 
в единый день голосования 9 сен-
тября, избирательная кампания 
официально стартовала 3 июня.

Идея открыть избирательные 
участки в соседних с Московской 
областью регионах обсуждалась 
15 июня на заседании специаль-
ной рабочей группы при Мосгор-
избиркоме, рассказал РБК участ-
ник группы, член Общественной 
палаты Москвы Вадим Ковалев. 
По  его словам, садовые товари-
щества москвичей расположены 
практически во всей Центральной 
России и в заседании участвовали 
представители организаций дач-
ников.

«Надо понимать, как это мож-
но реализовать. Звучали возмож-
ные критерии для формирования 
избирательных участков. Это мо-
гут быть либо транспортные узлы, 
либо центры сельских поселений 

и садовых товариществ. Мы высту-
пили с инициативой использовать 
портал mos.ru, чтобы аккумулиро-
вать предложения москвичей», — 
рассказал Ковалев.

Сотни тысяч голосов

14 мая мэр столицы Сергей Собя-
нин внес в Мосгордуму поправки 
в  городской избирательный ко-
декс, которые позволяют орга-
низовать участки за  пределами 
города. Закон был принят через 
три дня. Глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов, представляя 
документ, сказал, что более 3 млн 

москвичей на выходные выезжа-
ют за город, а свыше 10%, от 2 млн 
столичных пенсионеров, живут 
за городом практически полгода. 
Собянин вместе с  губернатором 
Подмосковья Андреем Воробье-
вым в мае посетил дачный поселок 
в  Сергиевом Посаде и  сообщил, 
что в ближайшие два года Москва 
перечислит 1,5 млрд руб. на строи-
тельство подъездных дорог к са-
довым товариществам. Ежегодно 
столица тратит на  помощь СНТ 
около 1 млрд руб.

Перед этим в  апреле Мос-
гордума приняла закон, кото-
рый продлил время голосования 

до 22:00 — против прежних 20:00. 
Как сообщил Горбунов, опыт дру-
гих регионов показал, что  по-
следние два часа дают «прирост» 
от 3 до 5% избирателей. Согласно 
недавнему опросу Левада-центра, 
54% москвичей готовы проголосо-
вать на выборах мэра, 28% сомне-
ваются в этом.

На  выборах мэра Москвы 
в 2013 году явка составила около 
32%, при  этом число избирате-
лей в столице (включая присоеди-
ненные территории) оценивалось 
в 7,2 млн человек.

В  прошлом году мэрия пред-
ставила данные о  поездках мо-

сквичей за  город на  основе пе-
редвижений сотовых абонентов. 
По  данным на  июль 2016 года, 
больше всего дачников в Подмо-
сковье проживали в  городском 
округе Домодедово, наибольшая 
плотность постоянно проживаю-
щих «на грядках» зафиксирована 
в поселке Заречье.

Точных данных о  количестве 
дачников в Подмосковье и сосед-
них областях нет, говорит предсе-
датель совета Московского сою-
за садоводов Андрей Туманов. 
«В Подмосковье 11–12,5 тыс. са-
доводческих товариществ при-
мерно на  3 млн человек. В  лю-
бом товариществе есть москвичи, 
даже в  отдаленных районах об-
ласти типа Озерского и Шатуры. 
Но, как правило, вблизи Москвы 
и крупных городов процент мо-
сквичей выше», — сказал Туманов.

В соседних с Подмосковьем ре-
гионах отдыхают сотни тысяч мо-
сковских дачников, говорит экс-
перт. «В Калужской области нет 
садоводческого товарищества, 
где нет москвичей», — добавил 
Туманов.

Электорат на дачах — это в ос-
новном пенсионеры, которые 
проголосуют скорее за власть, 
полагает политконсультант Ан-
тон Орлов. По его мнению, подоб-
ный механизм голосования выго-
ден как дополнительный инстру-
мент повышения явки.

К настоящему времени доку-
менты в Мосгоризбирком на ре-
гистрацию в качестве кандидатов 
уже подали Сергей Собянин, кан-
дидат от КПРФ, экс-депутат Думы 
Вадим Кумин, муниципальный 
депутат от  «Справедливой Рос-
сии» Илья Свиридов, журналист 
Антон Красовский, лидер груп-
пы «Коррозия металла» Сергей 
Троицкий (Паук) и другие. О на-
мерении баллотироваться так-
же заявили глава Красноселько-
го совета депутатов Москвы Илья 
Яшин, бывший депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков, глава столично-
го отделения «Яблока» Сергей Ми-
трохин. Для регистрации каждый 
кандидат должен собрать подпи-
си 110 муниципальных депута-
тов из трех четвертей московских 
районов. 

Более 3 млн 

москвичей на выходные 

выезжают за город, 

а свыше 10%, 

от 2 млн столичных 

пенсионеров, 

живут за городом 

практически 

полгода, сказал 

глава Мосгоризбиркома 

Валентин Горбунов

К А М П А Н И Я

14 мая мэр столицы Сергей Собянин внес в Мосгордуму поправки в городской избирательный кодекс, 
которые позволяют организовать участки за пределами города. Закон был принят через три дня
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Коррупция

Расследование в отношении главы Серпуховского района возглавил Роман Видюков

Резонансных дел мастер
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Следственной группой, кото-
рая расследует уголовное дело 
главы Серпуховского района 
Александра Шестуна, руково-
дит следователь Роман Видю-
ков. Именно он вместе с гене-
ралом ФСБ Иваном Ткачевым 
задерживал экс-министра 
Алексея Улюкаева.

Руководителем следственной 
группы по  делу главы Серпу-
ховского района Александра 
Шестуна назначен следователь 
по особо важным делам первого 
следственного отдела управления 
по расследованию особо важных 
дел о преступлениях против го-
сударственной власти и в сфере 
экономики ГСУ СК России Роман 
Видюков. Об этом РБК рассказал 
источник, знакомый с материа-
лами дела. Фамилия Видюкова 
также упоминалась среди участ-
ников расследования во  время 
заседания суда. Информацию 
о том, что Видюков возглавляет 
расследование, РБК подтвердил 
собеседник в СКР.

«В  постановлении о  соста-
ве следственной группы сказано, 
что ее руководство необходимо по-
ручить Роману Видюкову», — уточ-
нил источник в СКР.

Сослуживец Никандрова

По его словам, полковник Роман 
Видюков долгое время работал 
в управлении СКР по Волгоград-
ской области со  следователями 
Романом Нестеровым и Денисом 
Никандровым, где занимался рас-
следованием уголовных дел, свя-
занных с  коррупцией. «Впослед-
ствии все трое были переведены 
в Москву, где расследовали резо-

нансные дела», — добавил источ-
ник в СКР.

Генерал Никандров был аресто-
ван в июле 2016 года по делу о кор-
рупции в СКР, где занимал долж-
ность заместителя руководителя 
Главного следственного управле-
ния по Москве. В столице Никан-
дров участвовал в расследовании 
«игорного дела» в отношении под-
московных прокуроров. Среди до-
казательств по нему были исполь-
зованы в том числе аудиозаписи 
разговоров обвиняемых с Шесту-
ном, который выступал заявите-
лем по делу.

Нестеров руководил расследо-
ванием в отношении бывшего ми-
нистра экономического развития 
России Алексея Улюкаева. Под на-
чалом сослуживца в деле участво-
вал и Видюков. Именно к нему при-
везли экс-министра после задер-
жания, сообщал «Коммерсантъ». 
На  допросе Улюкаев заявлял, 
что  следователь Видюков сказал 
ему о задержании «во время полу-
чения взятки и составил протокол».

Операцией по задержанию ми-
нистра тогда руководил начальник 
управления «К» Службы экономи-
ческой безопасности ФСБ генерал-
майор Иван Ткачев. Во время до-
проса в суде по делу Улюкаева со-
трудник СЭБ ФСБ Алексей Калугин 
подтвердил, что получил указание 
задержать машину экс-министра 
возле офиса «Роснефти» от Ткачева.

Ткачев получил известность 
благодаря своему участию в делах 
экс-руководителя Главного управ-
ления экономической безопасно-
сти и  противодействия корруп-
ции МВД Дениса Сугробова и сра-
зу нескольких российских губерна-
торов. Также под его руководством 
велось оперативное сопровожде-
ние дела о контрабанде кокаина 
через российское посольство в Ар-
гентине. Сейчас Ткачев руководит 

оперативным сопровождением 
уголовного дела братьев Магоме-
довых из группы «Сумма».

Шестун перед заседанием суда 
о  своем аресте заявил журнали-
стам, что считает дело полностью 
сфабрикованным, а среди его за-
казчиков назвал губернатора Под-
московья Андрея Воробьева и гене-
рала Ткачева.

Генерал с пленки 
Шестуна

В  апреле Шестун опубликовал 
на YouTube несколько видеообра-
щений к президенту, где рассказал 
о давлении на него в связи с его 
позицией против размещения 
«гигантского потока московского 
мусора» на полигоне твердых быто-
вых отходов «Лесная» и «против ли-
квидации Серпуховского района».

В роликах приводились аудио-
записи разговоров, которые Ше-
стун якобы вел на  Старой пло-
щади с  начальником управле-
ния внутренней политики адми-
нистрации президента Андреем 
Яриным, главой администрации 
губернатора Московской области 
Михаилом Кузнецовым и генера-
лом Ткачевым. Предполагаемые 

собеседники Шестуна в ультима-
тивной форме требовали его от-
ставки под  угрозой уголовного 
преследования.

На одной из записей предпола-
гаемый Ткачев говорит Шестуну, 
что его, как Сугробова, «катком пе-
реедут», и рассказывает, что экс-гу-
бернатора Марий Эл Леонида Мар-
келова перед арестом «ломали две 
недели», вынуждая уйти в отставку. 
Ранее Кузнецов в разговоре с РБК 
заявил, что «точно никому не угро-
жал». Другие фигуранты аудиоза-
писей Шестуна не комментирова-
ли их подлинность.

В интервью «Новой газете» Ше-
стун рассказывал, что с Ткачевым 
познакомился, еще когда под его 
руководством вместе с  сотруд-
никами ФСБ участвовал в опера-
тивной разработке прокуроров 
по «игорному делу».

Старое дело и 15 отказов

В четверг Басманный суд Москвы 
постановил заключить Шестуна 
под стражу по обвинению в превы-
шении должностных полномочий, 
повлекшем тяжкие последствия 
(ч. 3 ст. 286 УК РФ). Защита обжа-
лует арест в Мосгорсуде. 13 июня 
он был задержан после обыска, 

который в его коттедже в поселке 
Большевик провели следователи 
и  оперативники ФСБ. Дело в  от-
ношении Шестуна, возбужденное 
руководителем ГСУ СКР Эдуардом 
Кабурнеевым, связано с незакон-
ным выделением четырех участков 
в деревне Борисово в 2008 году.

Ущерб от действий главы Сер-
пуховского района составил 
62,8 млн руб., заявил на заседании 
следователь Станислав Платонов. 
По его словам, чиновника также 
проверяют на причастность к дру-
гим преступлениям. Как следует из 
документов, зачитанных на засе-
дании суда о мере пресечения, про-
верки по факту выделения участ-
ков в  Борисово шли с  2013 года. 
По этим материалам следственные 
органы ранее вынесли 15 отказов 
в возбуждении уголовного дела.

Всего в  следственную группу 
по делу Шестуна вошли десять сле-
дователей из разных регионов Рос-
сии — Тульской, Нижегородской, 
Омской и  Пензенской областей, 
а  также столичного управления 
СКР. Большинство членов след-
ственной группы специализиру-
ются на расследовании коррупци-
онных и экономических преступ-
лений. Из второго управления ГСУ 
СКР по Москве по расследованию 
особо важных дел о преступлени-
ях против государственной власти 
и в сфере экономики к делу были 
подключены майор Алексей Ефа-
нов, капитан Платонов и  лейте-
нант Сергей Заика. Платонов ра-
нее входил в следственные груп-
пы по нескольким делам против 
Алексея Навального.

РБК направил запрос в пресс-
службу ведомства с просьбой под-
твердить сведения о составе след-
ственной группы. 

При участии 
Маргариты Алехиной

Ущерб от действий главы Серпуховского 

района составил 62,8 млн руб., заявил 

следователь Станислав Платонов. 

По его словам, чиновника также 

проверяют на причастность к другим 

преступлениям

К О Р Р У П Ц И Я
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Контроль

Обнародован доклад о нарушениях в ФБР при расследовании дела Хиллари Клинтон

Минюст США вмешался 
в российское вмешательство
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Минюст США обвинил экс-гла-
ву ФБР в нарушении правил 
при расследовании дела Хил-
лари Клинтон. Республиканцы 
используют ситуацию для 
торпедирования расследова-
ния о вмешательстве России 
в выборы президента США, 
считает эксперт.

Просчеты и отсутствие 
субординации

Министерство юстиции США об-
народовало долгожданный доклад 
о нарушениях ФБР при расследо-
вании дела экс-кандидата в пре-
зиденты Хиллари Клинтон во 
время предвыборной кампании 
летом 2016 года. Cоответствую-
щий 500-страничный документ, 
составленный генеральным ин-
спектором Минюста США Майк-
лом Хоровицем, был опубликован 
14 июня на сайте ведомства.

Доклад Хоровица указыва-
ет на многочисленные наруше-
ния в работе бывшего главы ФБР 
(Федеральное бюро расследова-
ний) Джеймса Коми и некоторых 
сотрудников бюро при изучении 
обстоятельств неправомерного 
использования Клинтон персо-
нальной электронной почты для 
служебной переписки во время 
пребывания на посту госсекрета-
ря США в 2009–2013 годах. По уста-
новленному регламенту она дол-
жна была пользоваться рабочей 
почтой Госдепартамента.

В частности, решение Коми уве-
домить конгресс США о своем на-
мерении возобновить расследова-
ние против Клинтон за десять дней 
до президентских выборов ноября 
2016 года названо в докладе «серь-
езным просчетом». Тогда Хиллари 
Клинтон обвинила Коми в попыт-
ках повлиять на голосование. Од-
нако через несколько дней после 
объявления о возобновлении рас-
следования Коми его приостано-
вил «из-за отсутствия состава пре-
ступления». После этого тогда еще 
кандидат в президенты Дональд 
Трамп заподозрил Минюст в сго-
воре с Клинтон. После вступления 
в должность президента Трамп от-
правил Коми в отставку из-за на-
рушений в проведении расследо-
вания в отношении Клинтон и «не-
способности эффективно руково-
дить бюро». Отставка состоялась 
10 мая 2017 года.

В докладе Хоровица также было 
обнаружено множество случаев 
использования Коми личного поч-
тового ящика «для проведения не-
секретной работы в ФБР». Таким 
образом, он совершал то же самое 
нарушение, что и Клинтон.

Кроме того, согласно докла-
ду Коми нарушил субординацию 
в Минюсте: не посоветовавшись 

с тогдашней главой ведомства Ло-
реттой Линч, он решил самостоя-
тельно объявить 5 июля 2016 года 
о своем решении не предъявлять 
Клинтон обвинения. В документе 
говорится, что Коми подтвердил, 
что он принял сознательное ре-
шение не сообщать руководству 
о своих планах выступить с пуб-
личным заявлением на пресс-кон-
ференции, так как был обеспокоен, 
что ему укажут не делать этого. Од-
нако такое обоснование в Минюсте 
не нашли «достаточным или убе-
дительным».

Таким образом, указывает-
ся в докладе, Коми своими дей-
ствиями подорвал авторитет ФБР, 
не последовав правилам рабочего 
протокола. Тем не менее Минюст 
США не обнаружил никаких дока-
зательств того, что действия Коми 
были результатом его политиче-
ской предвзятости или попыток 
повлиять на выборы в президен-
ты, говорится в докладе. Критике 
подверглась и экс-глава Минюста 
Линч — за встречу с Биллом Клин-

тоном в аэропорту города Финикс 
в разгаре расследования ФБР про-
тив его супруги.

Кроме того, Хоровиц указы-
вает на то, что пять неназванных 
сотрудников ФБР позволяли себе 
в частной переписке «враждебные 
заявления» по отношению к Трам-
пу (тогда кандидату в президенты) 
и высказывали поддержку Хилла-
ри Клинтон. Трое из них, два агента 
и один адвокат, до недавнего вре-
мени работали под началом спец-
прокурора Роберта Мюллера в его 
расследовании о связях Трампа с 
Россией. Однако и здесь авторы 
доклада не обнаружили «докумен-
тальных или свидетельских дока-
зательств, непосредственно свя-
зывающих политические взгляды 
сотрудников <...> c их конкретным 
следственным решением».

Аргументы в руки 
республиканцам

Опубликованный доклад — «аб-
солютная катастрофа» для Коми и 

ФБР, заявил Трамп на следующий 
день после обнародования доку-
мента. «Теперь Коми официаль-
но запомнится как худший лидер 
в истории ФБР», — написал пре-
зидент США на своей страничке 
в Twitter 15 июня.

Коми свое мнение о проделан-
ной Хоровицем работе также вы-
разил в Twitter, его реакция ока-
залась весьма сдержанной. «Я ува-
жаю генеральную инспекцию Ми-
нистерства юстиции, поэтому я 
настоятельно рекомендовал им 
сделать этот обзор. Выводы разум-
ные, хотя я не согласен с некоторы-
ми», — написал Коми.

Издание The Washington Post 
отмечает, что значимыми для со-
юзников Трампа являются критич-
ные выводы в отношении экс-ди-
ректора ФБР Джеймса Коми, од-
ного из ярых противников дей-
ствующего президента, а также 
пристрастные текстовые сообще-
ния агента Питера Стрзока, отно-
сящиеся к периоду предвыборной 
кампании. «Мы остановим его», — 

писал агент о Трампе. Предполо-
жение The Washington Post под-
тверждают многочисленные заяв-
ления республиканцев и сторон-
ников Трампа.

Так, по словам пресс-секре-
таря Белого дома Сары Сандерс, 
доклад «подтвердил подозрения 
президента в отношении поведе-
ния Коми и политических пред-
рассудков, существующих среди 
некоторых членов ФБР». Сооб-
щения, которыми обменивались 
агенты ФБР, «указывают на их по-
литическую предвзятость», отме-
тила Сандерс в ходе пресс-бри-
финга в четверг.

«Тот факт, что действия неко-
торых высокопоставленных со-
трудников правоохранительных 
органов создавали впечатление, 
что их решения могли быть при-
няты под влиянием политических 
соображений, противоречит мис-
сии Министерства юстиции «обес-
печивать справедливое и беспри-
страстное правосудие для всех 
американцев», — заявил сенатор 
от штата Юта Оррин Хэтч. Ему вто-
рит еще один республиканец, се-
натор Рон Джонсон: «Доклад пока-
зывает нарушения политики ФБР 
и Министерства юстиции, серьез-
ные упущения в судопроизводстве 
и сомнительные контакты [сотруд-
ников департаментов] с журнали-
стами».

Мюллер на очереди

Доклад предоставит республикан-
цам новые аргументы для того, 
чтобы подорвать доверие к ФБР 
и дискредитировать расследова-
ние специального прокурора Ро-
берта Мюллера обстоятельств 
предполагаемого российского 
вмешательства в выборы 2016 года 
в США, пишет The Washington Post. 
Cенатор-республиканец  Линдси 
Грэм уже заявил о желании под-
держать новую федеральную про-
верку работы Мюллера.

Цель республиканцев шире, 
чем противодействие расследо-
ванию Мюллера, считает дирек-
тор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта при МГУ 
им. Ломоносова Юрий Рогулев. 
Их действия будут касаться в це-
лом тех «обвинений, которые по-
стоянно звучат из лагеря демокра-
тов: о нарушениях, связях с Рос-
сией, вмешательстве России», го-
ворит он. Доклад показывает, что 
ФБР совершало ошибки, с учетом 
текущих разбирательств в отно-
шении Трампа республиканцы, 
безусловно, будут использовать 
эти аргументы против ФБР, уве-
рен Рогулев. Они будут оказывать 
давление на ведомство, с тем что-
бы прекратить затяжное расследо-
вание против президента, однако 
им вряд ли удастся быстро прекра-
тить расследование, предполагает 
эксперт. 

С К А Н Д А Л

Опубликование доклада о нарушениях ФБР стало «абсолютной катастрофой» для бывшего главы 
ведомства Джеймса Коми (на фото), считает президент США Дональд Трамп
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Контроль

Кипр ужесточил условия банковского обслуживания иностранных клиентов

Офшор выплевывает «пустышки»
ИВАН ТКАЧЁВ

Центробанк Кипра официаль-
но уведомил банки страны 
о новых жестких требованиях 
к иностранным клиентам. 
Отныне «пустышкой» будет 
считаться компания, обладаю-
щая хотя бы одним сомни-
тельным признаком, — иметь 
дело с ними будет нельзя.

Центральный банк Кипра 14 июня 
разослал коммерческим банкам 
острова циркуляр, анонсирующий 
новые жесткие требования к дело-
вым отношениям с компаниями-
клиентами, сообщил российский 
юрист и подтвердил РБК кипрский 
консультант. Как и сообщалось ра-
нее (но не подтверждалось самим 
кипрским ЦБ), местные банки дол-
жны будут идентифицировать сре-
ди своих клиентов компании-пу-
стышки, не ведущие реальной дея-
тельности, и прекратить с ними от-
ношения (и не вступать в новые).

Документ разместил у себя 
в  Facebook юрист Александр За-
харов, партнер Paragon Advice 
Group (консультирует клиентов, в 
том числе российских, по вопро-
сам налогообложения и структу-

рирования бизнеса в иностран-
ных юрисдикциях). Он же в начале 
июня первым рассказал о предпи-
сании кипрским банкам закрыть 
счета всех офшорных компаний — 
компаний-пустышек, учрежден-
ных в офшорных низконалоговых 
юрисдикциях, таких как Сейшелы, 
Белиз или Британские Виргинские 
острова. Факт издания Центробан-
ком Кипра циркуляра, датирован-
ного 14 июня, по вопросу «Компа-
ний-пустышек и компаний, заре-
гистрированных в налоговых га-
ванях» (Shell Companies and Letter 
box companies) подтвердил РБК Ко-
стас Деметриадес, управляющий 
директор кипрского консалтин-
гового бутика B2B Lateral Thinking 
Solutions, в том числе работающего 
с российскими клиентами.

Вокруг этого циркуляра возник-
ла неопределенность, после того как 
представитель кипрского ЦБ опро-
верг 12 июня «Ведомостям» суще-
ствование каких-либо специальных 
предписаний по закрытию счетов 
офшорных компаний. «ЦБ Кипра 
выпустил этот циркуляр 14 июня. До 
этого никаких других циркуляров 
не было», — говорит Деметриадес. 
Пресс-служба Центробанка Кипра 
не ответила на запрос РБК.

Документ адресован менедже-
рам по соблюдению антиотмывоч-
ных практик всех кредитных орга-
низаций Кипра. В нем ЦБ информи-
рует банки о предстоящем пересмо-
тре Директивы по предотвращению 
отмывания денег и финансирова-
ния терроризма: в нее будут вклю-
чены официальное определение 
и критерии компаний-пустышек 
(shell companies). К ним будут от-
носиться юридические лица, кото-
рые характеризуются хотя бы од-
ним из четырех признаков: компа-
ния не имеет физического присут-
ствия в стране регистрации (только 
почтовый адрес); у компании нет 
установленной экономической дея-
тельности, нет или почти нет «само-
стоятельной экономической ценно-
сти»; она зарегистрирована в юрис-
дикции, где компании не обязаны 
подавать регуляторам финансо-
вую отчетность, проверенную не-
зависимым аудитором; компания 
является налоговым резидентом 
в юрисдикции, признанной «нало-
говым оазисом».

Присутствие в стране регистра-
ции третьих лиц, таких как юрист, 
бухгалтер, провайдер трастовых и 
корпоративных услуг, действую-
щих просто как агенты компании, 

не будет являться достаточным, 
чтобы считать это «физическим 
присутствием» компании, преду-
преждает кипрский ЦБ, — в стране 
регистрации компании должен ре-
ально находиться ее менеджмент.

Кипрские банки должны избе-
гать деловых отношений с ком-
паниями-пустышками, следует из 
циркуляра ЦБ. Обновленная анти-
отмывочная директива будет рас-
пространяться на любых новых 

клиентов. В настоящее время, пока 
директива не выпущена, кипрские 
банки должны пересмотреть всю 
свою клиентскую базу, оценить бу-
дущее таких деловых отношений 
и проинформировать до 31 июля 
2018 года ЦБ Кипра о результатах 
этого пересмотра.

Циркуляр не проводит разли-
чия между иностранными и кипр-
скими компаниями, поэтому все 
новые требования должны распро-
страняться равным образом и на 
юрлица, учрежденные на Кипре.

Пересмотр всей привычной 
бизнес-модели кипрских банков 
стал результатом давления США, 
которые ранее так же прикрыли 
латвийскую систему обслужива-
ния офшорных подставных ком-
паний. В мае на Кипре побывал 
помощник главы Минфина США 
по вопросам борьбы с террориз-
мом Маршалл Биллингсли и встре-
чался с руководством кипрского 
ЦБ. «Америке удалось то, чего не 
удалось сделать европейцам с их 
«стрижкой» депозитов на Кипре 
в  2013 году», — говорит РБК За-
харов. Американские регуляторы 
и кипрский ЦБ «хоронят всю бан-
ковскую систему Кипра для нере-
зидентов», говорит он. 

Пересмотр всей 

привычной бизнес-

модели кипрских 

банков стал результатом 

давления США, 

которые ранее также 

прикрыли латвийскую 

систему обслуживания 

офшорных подставных 

компаний
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Мнение о последствиях реформы

Как бизнес и отраслевые объединения отреагировали на пенсионную реформу

Профсоюзы не идут на 
При этом с профсоюзами власти 

(в лице министра труда и социаль-
ной защиты Максима Топилина) 
провели переговоры еще в пятни-
цу, на встрече обсуждалось повы-
шение пенсионного возраста. То-
пилин в разговоре с представите-
лями профессиональных объеди-
нений подчеркнул, что цель этой 
меры — увеличение уровня бла-
госостояния пенсионеров, сказал 
РБК председатель Российского не-
зависимого профсоюза работников 
угольной промышленности Иван 
Мохначук, принимавший участие 
в заседании. Однако профсоюзы 
выступили «категорически про-
тив данного законопроекта», со-
общил он.

Такая же позиция профсою-
зов отражена и в проекте реше-
ния РТК (есть у РБК), который был 
утвержден по итогам заседания 
комиссии (правительство на ней 
представляла вице-премьер по 
социальным вопросам Татьяна Го-
ликова). Глава Федерации незави-
симых профсоюзов России (ФНПР) 
Михаил Шмаков пояснил РБК, что 
профсоюзная сторона приняла та-
кое решение, так как законопроект 
«не учитывает множество аспектов, 
нет внятного обоснования, что это 
даст каждому пенсионеру». «Пен-
сионный вопрос — комплексный, в 
нем надо учитывать все, в первую 
очередь рост заработной платы. Не 
будет никакого смысла от всех этих 
нововведений, если не будет рас-
ти заработная плата, если не будет 
расти экономика», — добавил Шма-
ков. Не поддержали профсоюзы и 
повышение НДС.

Нужны детали

Работодатели были менее катего-
ричны. Бизнес «концептуально» 
поддерживает повышение пен-
сионного возраста, сказано в ре-
шении РТК, однако считает необ-
ходимыми дополнительные разъ-
яснения по этому вопросу. Нуж-
но «провести детальную оценку» 
этой меры на экономику, проана-
лизировать риски для рынка тру-
да и систему защиты от безрабо-
тицы, в частности пособия по без-
работице для лиц старших воз-
растов и их профессиональную 
переподготовку. Кроме того, не-
обходимо предоставить расчеты 
и детальные показатели, которые 
подтвердят сбалансированность 
пенсионной системы при ныне-
шнем варианте повышения пен-
сионного возраста, оценить рас-
ходы на минимизацию рисков 
и описать направленные на это 
меры. Бизнес также просит акти-
визировать реформирование ин-
ститута досрочных пенсий — этот 
вопрос поднимался еще в Стра-
тегии долгосрочного развития 
пенсионной системы, которую 
правительство утвердило в 2012 
году. Действующая система для 
досрочников, как сказано в доку-

менте, сформирована еще в СССР, 
а в современных условиях «соци-
ально несправедлива» — финан-
сирование досрочных пенсий ра-
ботников предприятий с особыми 
условиями труда осуществляется 
за счет общих доходов Пенсион-
ного фонда, а не дополнительных 
взносов работодателей, которые 
и несут ответственность за эти 
условия.

Предложение повысить НДС, 
как отмечается в решении РТК, ра-
ботодатели «в основном» поддер-
жали, «принимая во внимание» 
необходимость финансирования 
майского указа Путина в части раз-
вития образования, здравоохране-
ния и повышения пенсий.

При этом бизнес, поддерживая 
рост НДС, напомнил о необходи-
мости не облагать налогом движи-

мое имущество (то есть отказать-
ся от «налога на инвестиции», как 
его зачастую называют компании) 
и снизить пороги для упрощенного 
возмещения НДС. О том, что пра-
вительство собирается пойти на та-
кие меры, Силуанов заявил еще в 
четверг — по его словам, налог на 
движимое имущество предлагает-
ся отменить, а порог уплаченных 
за три года налогов, необходимый 

для ускоренного возмещения НДС, 
сократить с 7 млрд до 2 млрд руб. 
Пока содержащие эти инициативы 
законопроекты не внесены прави-
тельством в Госдуму.

Возможно 
ли смягчение

Профсоюзы на РТК предложи-
ли смягчить вариант увеличе-
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Федерация независимых профсоюзов России, возглавляемая Михаилом Шмаковым, предложила смягчить повышение пенсионного 
возраста для женщин — это первая официальная инициатива по изменению сценария правительства

Конфедерация труда пообещала протесты

Президент Конфедерации 
труда России, профсоюза, 
инициировавшего петицию 
против повышения пенси-
онного возраста, которая 

набрала миллион подпи-
сей, пообещал «более 
активную фазу» кампании 
против пенсионной ре-
формы. 
Президент Конфедерации 
труда Борис Кравченко 
(на фото) пояснил РБК, что 
подача петиции на сайте 
change.org — лишь один 
из компонентов кампании 
профсоюза против повыше-
ния пенсионного возраста. 
«За неделю мы собрали 
более миллиона подписей. 
Нами также запущена пе-
тиция на «Российской об-

щественной инициативе», 
которая будет обязательно 
рассмотрена, после того 
как наберет более 100 
тыс. голосов. Сейчас поряд-
ка 70 тыс. уже есть», — ска-
зал Кравченко. Он добавил, 
что Конфедерация труда 
России на следующей не-
деле перейдет к «более 
активной фазе» кампании 
и созданию общественного 
штаба, который определит-
ся с порядком коллектив-
ных действий по борьбе с 
повышением пенсионного 
возраста по всей России.

«В том числе любые мирные 
методы протеста и выраже-
ния своего мнения, которые 
мы сможем согласовать в 
условиях, когда действуют 
ограничения на митинги 
во время проведения чем-
пионата по футболу», — 
отметил Кравченко. Он 
подчеркнул, что в коалицию 
штаба войдут профсоюзы, 
граждане, общественные 
организации и политиче-
ские партии. «Парламент-
ские политические партии 
заявили о своем намерении 
участвовать в кампании — 

это и ЛДПР, и «Справедли-
вая Россия», и КПРФ», — 
сказал Кравченко.
В соответствии с прези-
дентским указом №202 
на время чемпионата мира 
проведение собраний, 
митингов, демонстраций, 
не связанных с футболь-
ным турниром, возможно 
только по согласованию 
с властями. Причем они 
также определяют марш-
рут мероприятия и дли-
тельность акции.
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Мнение о последствиях реформы

Какой будет цена 
повышения пенсионного 
возраста

Повышение пенсионного 
возраста чревато долгосроч-
ным снижением доверия 
населения к власти, однако у 
правительства есть возмож-
ность доказать, что реформа 
может быть выгодна для всех.

Я, как и все мужчины моего года 
рождения, стану первым, кого кос-
нется повышение пенсионного 
возраста. Поделом мне — давнему 
стороннику такой меры. И все же 
я рад, что наша власть наконец ре-
шилась на этот шаг, нисколько не 
обольщаясь по поводу негативной 
реакции, — как показывают недав-
ние опросы, не менее 82% россиян 
не одобряют такую меру.

За и против

Что подвигло власть на такой шаг? 
Мудрость «плохой правитель ду-
мает о будущих выборах, хоро-
ший — о будущем страны»? Вряд 
ли. Во-первых, проигрывать вы-
боры все равно некому. Во-вто-
рых, что существеннее, за этим 
решением стоит куда более праг-
матичная причина: если не пойти 
на эту меру сейчас (а в полной мере 
ее эффект скажется только лет че-
рез десять, когда переход к новой 
планке возраста будет завершен), 
то первое время ничего не про-
изойдет, но пенсии в будущем бу-
дут при благоприятном сценарии 
развития стагнировать, при небла-
гоприятном — снижаться, все более 
превращаясь в нищенское «посо-
бие по старости». И раньше ли, поз-
же ли это приведет к социальному 
взрыву куда более серьезному, чем 
снижение рейтингов власти. Тем 
более что дождались начала ново-
го президентского срока, и даже до 
думских выборов — целых три года. 
А начинать новый срок с непопу-
лярных реформ — уже политиче-
ская традиция, посмотрим хотя 
бы на Эмманюэля Макрона, совер-
шившего радикальную (и непопу-
лярную) реформу французского 
Трудового кодекса в первые меся-
цы своего президентства.

Что же — большинство росси-
ян не понимают такой простой 
вещи? На самом деле все исследо-
вания показывают, что понимают 
или, по крайней мере, — «спинным 
мозгом чувствуют». А негативное 
отношение — это продукт взаимо-
наложения двух мотивов. «В серд-
це»  — травма от утраты симво-
лической ценности, социально-
го завоевания прежних времен. 
А «в голове» — прагматичный рас-
чет: половина пенсионеров оста-
ются работать и после достижения 
планки 55/60 лет, получая вместе 
с зарплатой базовую часть пенсии 
плюс бесплатный проезд (а это еще 
пара тысяч в месяц) плюс льготы и 
скидки по социальной карте. Если 
зарплата невысока — ощутимый 
«приварок», который не хочется те-

рять. При этом люди не хотят слы-
шать про растущую продолжитель-
ность жизни, про то, что «пенсион-
ный порог» выше не только на раз-
витом Западе, но и в большинстве 
бывших советских республик.

На самом же деле «выигравших» 
от повышения пенсионного возра-
ста будет много. Это и нынешние 
пенсионеры — их это повышение 
уже не коснется, зато появится на-
дежда, что пенсии будут расти. Это 
и молодежь. У нас и сейчас пятеро 
работающих кормят трех пенсио-
неров, и эта пропорция с годами 
будет меняться не в пользу рабо-
тающих. А значит, почетное «со-
лидарное бремя» будет тяжелеть, 
а шансы на повышение зарплат — 
снижаться. Наконец, это те, кто за-
рабатывает выше среднего по эко-
номике. У них выход на заслужен-
ный отдых означает падение до-
ходов не втрое (как в среднем по 
рабочей силе), а много сильнее. 
Они и так будут продолжать рабо-
тать, пока могут, а та базовая пен-
сия, которая положена работающе-
му пенсионеру, для них не очень 
значима. Зато такой средний класс 
заинтересован в том, чтобы пенсии 
были выше.

Шанс для оппозиции?

Но все же первая реакция будет 
сильной и негативной. Причина 
не только в том, что сердце и ра-
зум побуждают противиться, но и 
в низком доверии «по всем азиму-
там» российского общества, в том 
числе — в отношении к власти. Рос-
сияне доверяют ей в большой по-
литике (об этом говорят рейтин-
ги одобрения президента), но не 
доверяют в житейских делах  — 
от курса рубля до состояния поли-
клиник, дорог и школ. Но не ждите 
бунтов: на все испытания гражда-
не привыкли отвечать снижени-
ем ожиданий (хотя демонстрации 
протеста, очевидно, будут — и не 
дай бог их разгонять!). Не жди-
те резкого взлета популярности 
оппозиционных партий — они в 
последние годы демонстрируют 
лишь стойкую неспособность вы-
работать убедительную альтерна-
тивную повестку дня.

Перед думскими выборами 
2016 года экономика стагнирова-
ла более трех лет, падали доходы 
россиян, но ни ностальгирующие 
патерналисты — КПРФ и эсэры, 
ни популисты из ЛДПР не пожа-
ли на этом электоральной жатвы. 
В либеральном сегменте к «Ябло-
ку» прислушиваются все меньше, 
а ничего другое не складывается. 
Почему — вопрос интересный, но 
это другая тема.

Для либералов в качестве гипо-
тетического триггера скорее сра-
ботает повышение НДС, а не пен-
сионный возраст. Конечно, ны-
нешнее состояние партийной си-
стемы может измениться, но вряд 

ли мы увидим что-то радикаль-
но новое до думской кампании 
2021 года.

Навальный? Та когорта, кото-
рая следит за ним в интернете, 
вряд ли «заведется» на пенсион-
ной теме. Другие несистемные 
силы? А где они?

Резюмируем: протесты будут, 
рейтинги власти — по всем изме-
рениям — могут дрогнуть, но во-
прос, как сильно и насколько дол-
го? Резкие скачки маловероятны, 
а в долгосрочных тенденциях пен-
сионная тема станет лишь одним 
из факторов. На динамику отноше-
ния граждан к власти повышение 
пенсионного возраста, разумеет-
ся, может повлиять, но каким оно 
будет через три года, вряд ли кто 
сейчас решится загадывать.

Восстановление доверия

Но в любом случае глухое недо-
вольство будет усиливаться, по-
тому что обещаниям власти по 
умолчанию люди не поверят: не-
сколько лет рецессии и падения 
доходов эту веру слишком сильно 
подорвали. Эта ситуация подле-
жит не перелому, а медленному и 
кропотливому выправлению. Госу-
дарство может восстановить дове-
рие именно в связи с темой повы-
шения пенсионного возраста. Для 
этого нужно:

— чтобы пенсии действитель-
но начали расти, пусть не в разы 
(как хотелось бы многим), но сра-
зу — с началом действия механиз-
ма повышения, условно: полго-
да прибавки возраста — 1000 руб. 
прибавки к пенсии, и чтобы это по-
вышение не прекращалось;

— сохранение всех ценимых 
пенсионерами льгот;

— действенная защита трудо-
вых прав работников предпен-
сионного возраста, борьба с воз-
растной дискриминацией силами 
и профсоюзов, и государственных 
служб;

— создание системы повыше-
ния квалификации и специальных 
окон в службах занятости, ориен-
тированных на специфику стар-
ших возрастов;

— введение реально (а не на бу-
маге) работающих диспансериза-
ций для «предпенсионеров», и во-
обще — развитие медицины дол-
голетия.

Если эти меры будут посылать 
россиянам, перевалившим за 
50 лет, месседж «у вас будет рабо-
та и будет здоровье», то и доверие 
начнет восстанавливаться, а повы-
шение пенсионного возраста будет 
восприниматься не как наказание, 
а как возможность обеспечить бо-
лее достойную жизнь.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

союз
ния пенсионного возраста для 
женщин. Они настаивают на по-
вышении не на восемь, а на пять 
лет (то есть до 60 лет), сказал РБК 
глава ФНПР Шмаков. Таким об-
разом, предложение профсою-
зов стало первой публичной ини-
циативой по смягчению предло-
женного правительством сцена-
рия. Как говорили источники РБК, 
«63/65» был не единственным об-
суждавшимся вариантом — каби-
нет рассматривал и другие пара-
метры, в  частности увеличение 
пенсионного возраста до 65 лет 
для мужчин и до 60 для женщин, 
а также до 62 и 60 лет соответ-
ственно. Текущий законопроект 
о повышении пенсионного возра-
ста — изначально жесткий и дает 
возможности для его смягчения, 
в том числе со стороны Кремля, 
считает руководитель аналити-
ческого департамента Центра 
политических технологий Тать-
яна Становая. При обсуждении 
проблемы пенсионного возраста 
не рассматривается возможность 
сохранения текущих рамок и это 
«политическая победа власти», 
отмечает она.

«Думаю, что правительство из-
начально внесло наиболее жест-
кий вариант, была заложена опре-
деленная возможность для торга, 
и не только с профсоюзами. Не 
исключала бы вмешательства в 
ситуацию президента, который 
таким добрым жестом заставит 
правительство пойти на социаль-
но значимые уступки. Тем самым 
Путин сохранит лицо, принимая 
не самое популярное решение», — 
отметила она.

Госдума может рассмотреть за-
конопроект о повышении пенси-
онного возраста в первом чтении 

до конца весенней сессии (завер-
шится 29 июля), говорили Дми-
трий Медведев и спикер Думы Вя-
чеслав Володин. Таким образом, 
основное обсуждение придется 
уже на осеннюю сессию парла-
мента.

Профсоюзы и левые органи-
зации «не могут не высказаться» 
по поводу повышения пенсион-
ного возраста, указывает руково-
дитель программы «Российская 
внутренняя политика и полити-
ческие институты» Московского 
центра Карнеги Андрей Колес-
ников. «Есть мнение, что все эти 
параметры готовились с учетом 
того, чтобы потом прислушаться 
к общественному мнению, кото-
рое явным образом это негативно 
воспримет. Возможно, между пя-
тью и восемью [годами] (уровень 
повышения пенсионного возра-
ста для женщин. — РБК) будет вы-
брано что-то среднеарифметиче-
ское», — считает эксперт.

С повышением НДС ситуация 
сложнее. Как отмечает Становая, 
пространства для маневра прак-
тически не остается. «Бизнес бу-
дет обсуждать особые условия со 
стороны власти, но это будет за-
крытый диалог напрямую с пра-
вительством», — ожидает она. По-
вышение пенсионного возраста — 
более мягкая мера по сравнению с 
ростом НДС, полагает Колесников. 
Для экономики повышение НДС — 
«исключительно вредный шаг», за 
который перед обществом, воз-
можно, придется отвечать Дми-
трию Медведеву, говорит пред-
ставитель Центра Карнеги. 

При участии 
Марии Кокоревой, 
Павла Казарновского
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Борис Макаренко,
президент Центра 
политических технологий

Суть предложений правительства

Повысить пенсионный возраст для мужчин правительство пред-
лагает до 65 лет, для женщин — до 63 (сейчас 60 и 55 лет соот-
ветственно), заявил премьер-министр Дмитрий Медведев. При 
реализации этих мер будет действовать переходный период — 
до 2028 года для мужчин и до 2034-го для женщин, в течение 
которого повышение (оно затронет мужчин 1959 года и младше 
и женщин 1964 года и младше) будет проходить постепенно — 
по году раз в два года. Повысится также возраст выхода на 
досрочную пенсию для соответствующих категорий и возраст, 
с которого граждане, не наработавшие необходимый трудовой 
стаж, смогут получать социальную пенсию по старости. Доля 
работающих людей «становится все меньше, пенсионеров, соот-
ветственно, все больше», и это может привести к «разбаланси-
ровке пенсионной системы вплоть до того, что государство не 
сможет исполнять свои социальные обязательства», объяснил 
решение правительства Медведев.

Налог на добавленную стоимость (косвенный налог, который 
ложится на конечного потребителя) предлагается увеличить 
с нынешних 18 до 20%. По словам первого вице-премьера — 
министра финансов Антона Силуанова, эта мера даст бюджету 
дополнительно более 600 млрд руб. в год. Средства, получен-
ные от повышения НДС, пойдут в первую очередь на финансиро-
вание здравоохранения, образования, культуры и социального 
обеспечения, заявил он.
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ЦБ отложил переход к нейтральной политике

Ставка с оглядкой на НДС
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

ЦБ сохранил ключевую ставку 
на уровне 7,25% и дал одно-
значный сигнал рынку — обе-
щанного перехода к нейтраль-
ной политике в 2018 году не 
будет. Причина — ожидание 
роста инфляции из-за планов 
правительства повысить став-
ку НДС до 20%.

Совет директоров Банка России на 
четвертом в этом году заседании 
по денежно-кредитной полити-
ке (ДКП), прошедшем 15  июня,   
сохранил ключевую ставку на 
уровне 7,25%. Регулятор во вто-
рой раз подряд решил оставить ее 
на прежнем уровне. Этому пред-
шествовал длительный цикл 
смягчения денежно-кредитной 
политики  — регулятор снижал 
ставку пять раз подряд, с сентября 
2017 года ее значение опустилось 
с 9 до 7,25%.

Основным фактором, повли-
явшим на решение ЦБ, по сло-
вам главы Банка России Эльви-
ры Набиуллиной, стали предло-
женные правительством нало-
говые изменения. Днем ранее, 
14 июня, премьер-министр Дми-
трий Медведев и глава Минфина 
Антон Силуанов объявили, что 
с 2019 года ставка налога на до-
бавленную стоимость возрастет с 
18 до 20%. Этот шаг заставил ре-
гулятора изменить не только свой 
прогноз по инфляции, но и планы 
по смягчению денежно-кредит-
ной политики.

НДС разгоняет инфляцию

Теперь риски, которые оцени-
вает ЦБ, сместились в сторону 
проинфляционных. Несмотря на 
то что НДС увеличится только с 
2019 года, эффект для экономики 
может проявиться уже в 2018-м — 
из-за инфляционных ожиданий 
и опережающей подстройки цен, 
объяснила Набиуллина. В этом 
году инфляция, по прогнозу регу-
лятора, составит 3,5–4% (по срав-
нению с прошлым прогнозом ЦБ 
повысил нижнюю границу с 3  до 
3,5%), а в 2019-м может даже пре-
высить целевой показатель (тар-
гет) в 4%, достигнув 4–4,5%. Тем-
пы роста потребительских цен 
вернутся к 4% в начале 2020 года, 
прогнозирует ЦБ. Предлагаемые 
налоговые изменения, по оценке 
Банка России, добавят к инфля-
ции 1 п.п.

В таких условиях ЦБ счел нуж-
ным замедлить смягчение денеж-
но-кредитной политики. До это-
го — и в марте, и в апреле — регу-
лятор сообщал, что рассчитывает 
уже в 2018 году завершить пере-
ход к нейтральной ДКП (диапа-
зон нейтральной ключевой став-
ки, по оценке ЦБ, — 6–7%, ближе 
к верхней границе). В апреле на 
планы регулятора не повлияло 
даже ослабление рубля в связи с 
введением США санкций. Одна-
ко теперь ЦБ был вынужден скор-
ректировать свой основной сце-
нарий. На пресс-конференции 
15   июня Набиуллина заявила, 
что переход к нейтральной ДКП 
и следующее снижение ключевой 

ставки, скорее всего, произойдут 
только в 2019 году. Более того, в 
случае резкого усиления проин-
фляционных рисков ЦБ не ис-
ключает и повышения ставки, 
добавила Набиуллина, уточнив, 
что базовый сценарий этого не 
предполагает.

Очевидно, что основная при-
чина того, что ЦБ может не за-
вершить переход к нейтральной 
ДКП в 2018 году, заключается в 
повышении НДС, сказал аналитик 
Райффайзенбанка Станислав Му-

рашов. «ЦБ здесь скорее действу-
ет на упреждение возможных ин-
фляционных рисков», — отметил 
он. По мнению эксперта, эффект 
от повышения НДС в России бу-
дет сильнее сказываться на росте 
инфляционных ожиданий, чем в 
других странах с таким опытом.

«Окно закрылось»

То, что ЦБ не будет снижать 
ключевую ставку в июне, пред-
полагали более половины ана-

литиков, опрошенных в рамках 
консенсус-прогнозов Bloomberg 
и Reuters. В пользу такого ре-
шения ЦБ говорили сразу ряд 
факторов: майский рост ин-
фляционных ожиданий из-за 
повышения цен на бензин, на-
чавшийся в середине апреля 
вывод инвесторами средств с 
развивающихся рынков. Одна-
ко большинство из опрошенных 
РБК экономистов допускали, 
что смягчение ДКП в 2018 году 
продолжится.

Заявление Набиуллиной 
15 июня говорит о явном изме-
нении политики ЦБ, отметил ди-
ректор аналитического департа-
мента «Локо-Инвест» Кирилл 
Тремасов. В связи с этим, счи-
тает эксперт, снижения ставки в 
2018 году ждать больше не стоит: 
«Иначе ЦБ не говорил бы о том, 
что ожидаемого в этом году пе-
рехода к нейтральной политике 
не будет». «Сегодня окно для пе-
рехода к нейтральному уровню 
ставок в перспективе 2018 года 
закрылось»,  — сказал главный 
аналитик Бинбанка Антон Пока-
тович.

Очевидно, что из-за повыше-
ния НДС переход к нейтральной 
политике затянется, заявил глав-
ный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Та-
бах. Более того, при росте инфля-
ции крайне вероятно временное 
повышение ставки в 2019  году. 
Если инфляция «переварит» ре-
шения по НДС, возможно еще 
одно снижение на 25 б.п. осенью, 
но, скорее всего, мартовское ре-

шение было последним снижени-
ем ставки в этом году, предполо-
жил эксперт.

ЦБ может понизить ставку в 
2018 году только в случае улуч-
шения российско-американских 
отношений, стабилизации на раз-
вивающихся рынках и в случае 
смягчения риторики ФРС США, 
говорится в обзоре руководите-
ля центра макроэкономическо-
го анализа Альфа-банка Наталии 
Орловой. Но такое стечение собы-
тий сейчас выглядит излишне оп-
тимистично, полагает экономист.

Впрочем, некоторые анали-
тики допускают, что анонсиро-
ванные изменения в политике 
ЦБ могут сохраниться ненадол-
го. Инфляционные риски от по-
вышения НДС сейчас до конца 
не ясны, если инфляция не будет 
превышать таргет ЦБ, то регуля-
тор может снизить осенью ставку 
на 0,25 п.п., предположил началь-
ник центра разработки стратегий 
Газпромбанка Егор Сусин. Риски 
замедления экономической ак-
тивности выше, чем инфляцион-
ные риски, которые носят крат-
ковременный характер, пояснил 
главный экономист Credit Suisse 
по России Алексей Погорелов. 
В связи с этим ЦБ вернется к по-
степенному снижению ставок до-
вольно быстро.

Ожидания и реальность

Повышение ставки НДС — глав-
ная, но не единственная при-
чина изменения риторики ЦБ. 
По  словам Кирилла Тремасова, 

Если инфляция не будет 

превышать таргет ЦБ, 

то регулятор может 

снизить осенью ставку 

на 0,25 п.п., считает 

эксперт

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Ключевая ставка ЦБ и инфляция

Источник: ЦБ

7,25% 
— действующая ключевая ставка ЦБ

6–7% 
— диапазон  
нейтральной  
ключевой ставки, 
по оценке ЦБ.  
На этот показатель 
регулятор  
хотел выйти  
в этом году

5,5% — самая 
низкая ключевая 
ставка была 
зафиксирована 
в феврале  
2013-го — марте 
2014 года

На 
6,5 
процентного пункта 
(до 17%) повысил  
ставку ЦБ  
в ночь на 16 декабря 
2014 года  
(«черный вторник»). 
Тогда регулятор 
объяснял это 
необходимостью 
ограничения  
возросших 
девальвационных 
и инфляционных  
рисков

3,5–4% 
— составит инфляция на конец 2018 года,  
согласно прогнозу ЦБ. В 2019 году регулятор 
предсказывает ее краткосрочное повышение

до 4–4,5%
6 
раз снижал  
ключевую ставку  
ЦБ в 2017 году:  
с 10 до 7,75%
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Правительство согласилось поддержать независимых 

производителей бензина

Небольшая уступка небольшим НПЗ
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Правительство даст шанс 
части независимых НПЗ 
избежать закрытия из-за 
налогового маневра — льгота 
позволит им вернуть око-
ло 45 млрд руб. Поддержку 
получат и заводы крупней-
шего частного переработчи-
ка страны — группы «Новый 
поток».

Правительство решило поддер-
жать группу небольших НПЗ, 
которые могут закрыться из-за 
завершения налогового маневра 
в нефтяной отрасли. Такое реше-
ние было принято на совещании 
у вице-премьера Дмитрия Коза-
ка 15 июня, рассказал РБК источ-
ник, близкий к одной из нефтя-
ных компаний, и подтвердили 
три федеральных чиновника.

Речь идет об НПЗ мощно-
стью от 600 тыс. т, которые не 
успели завершить модерниза-
цию и пока не поставляют бен-
зин Евро-5 на внутренний ры-
нок, объясняют они, но назва-
ний конкретных НПЗ не при-
водят. Эти НПЗ смогут получать 
возвратный акциз еще в течение 
трех лет на более мягких усло-
виях, чем другие, при поставке 
на внутренний рынок не только 
бензина и нафты, но и дизеля 
и т.д., объясняет один из собе-
седников РБК. Общая мощность 

заводов, которые получили от-
срочку, составляет примерно 
15  млн т, то есть около поло-
вины всех мощностей, которые 
должны были закрыться из-за 
маневра, оценивают два феде-
ральных чиновника.

Минфин сейчас дорабатыва-
ет законопроект о налоговом ма-
невре, сказал РБК представитель 
пресс-службы министерства, от-
казавшись от дополнительных 
комментариев. Представитель 
вице-премьера Дмитрия Козака 
Илья Джус сказал РБК, что ре-

шения будут приняты, когда за-
конопроект будет рассмотрен в 
правительстве.

Заводов меньшей мощности, 
которые не смогут получить 
поддержку, в России пример-

но два десятка, оценивает ана-
литик Thomson Reuters Kortes 
Максим Назаров. В презентации 
Минфина от 15 мая говорилось, 
что при завершении маневра в 
2019–2024 годах независимые 
НПЗ могут потерять 242 млрд 
руб., из них 66 млрд — заводы 
крупнейшего частного нефте-
переработчика в России группы 
«Новый поток» Дмитрия Мазу-
рова и Игоря Макарова (Марий-
ский НПЗ и Афипский НПЗ, где 
у дружественного «Новому по-
току» трейдера 25%).

Представитель «Нового пото-
ка» отказался от комментариев.

С предложением поддержать 
небольшие НПЗ к Козаку обра-
тилось Минэнерго. При этом 
обязательное условие для полу-

чения возвратного акциза для 
них — выполнение программы 
модернизации, подчеркива-
ет источник РБК, близкий к од-
ному из участников совещания 
у вице-премьера. У всех пред-
приятий, которые получили от-
срочку, модернизация заплани-
рована, утверждает один из фе-
деральных чиновников. По его 
оценкам, возвратный акциз для 
таких НПЗ составит 2,5–3 тыс. 
руб. на 1 т, и за три года за-
воды смогут сохранить око-
ло 37–45 млрд руб. Эти оценки 
подтверждает другой источник, 
близкий к одному из федераль-
ных министерств.

Поддержка небольших НПЗ — 
это также шаг навстречу банкам, 
которые выдавали кредиты на 
модернизацию заводам при бо-
лее благоприятных налоговых 
условиях. «Практически все за-
воды реконструировались на 
наши деньги. У нас есть большой 
шанс стать владельцами боль-
шого количества нефтеперера-
батывающих заводов», — преду-
преждал глава Сбербанка Герман 
Греф в апреле, когда министер-
ства начали активно обсуждать 
налоговый маневр. «Первый ма-
невр, который вы сделали, при-
вел к тому, что у них рентабель-
ность в два раза упала и все биз-
нес-планы, под которые брались 
деньги, улетели в тартарары», — 
говорил президент Сбербанка 
(цитаты по «Интерфаксу»). 

Возвратный акциз для НПЗ, 

которые получили отсрочку 

и запланировали модернизацию, 

составит 2,5–3 тыс. руб. на 1 т, 

и за три года заводы смогут 

сохранить около 37–45 млрд руб., 

утверждают источники

Н А Л О Г Иключевую роль в том, что ставка 
не была снижена, сыграл рост цен 
на бензин и повышение инфля-
ционных ожиданий. По данным 
Росстата, в мае цены на автомо-
бильный бензин увеличились на 
11,3% в годовом выражении при 
общей инфляции 2,4% — их рост 
опережающими темпами про-
должился и в начале июня. В мае, 
согласно опросу «инФОМа», ин-
фляционные ожидания возросли 
с 7,8 до 8,6%.

С 2015 года был лишь один 
случай, когда регулятор снижал 
ставку при заметном росте ин-
фляционных ожиданий, — в мар-
те 2016 года, напомнил аналитик 
банка Nordea Денис Давыдов. 
«Во  всех остальных случаях ЦБ 
брал паузу и смотрел за этим до-
статочно важным для себя пока-
зателем. Регулятор хочет видеть 
инфляционные ожидания заяко-
ренными», — объяснил он.

Среди факторов, которые за-
ставляют ЦБ более осторожно 
принимать решение по ставке и 
сохранять ее на прежнем уров-
не, — неопределенность на раз-
вивающихся рынках, а также рост 
протекционизма в мировой эко-
номике, пояснил Сусин. «Ини-
циативы Трампа по торговым 
пошлинам и идущие торговые 
войны переходят в более острую 
фазу, что является очередным 
негативным сигналом для всех 
развивающихся стран», — отме-
тил он. По мнению эксперта, в та-
кой ситуации ЦБ более комфорт-
но занимать консервативную по-
зицию.

«Внешний рынок оказывает в 
целом весомое влияние на реше-
ние по ставке: мы видим, что ФРС 
повысила ставку (до 1,75–2%), ЦБ 
некоторых развивающихся стран 
из-за оттока долларовой ликвид-
ности поднимают ставки, чтобы 
снизить давление на местную 
валюту»,  — отметил аналитик 
Райффайзенбанка Денис Поры-
вай. По его словам, Банк России 
не может игнорировать ужесто-
чение денежно-кредитной поли-
тики в США и должен удерживать 
процентную разницу между дол-
ларовой и рублевой ставкой от 
чрезмерного сокращения, чтобы 
нерезиденты не начали распро-
давать государственные долговые 
бумаги (ОФЗ) и не увеличился от-
ток капитала. 

rbcplus.ru

Поддержка для поставщиков бензина и «санкционных» компаний

Налоговый маневр за-
ключается в повышении 
НДПИ и пропорциональ-
ном обнулении пошлин 
на нефть и нефтепродукты 
в течение 2019–2024 го-
дов. По замыслу Минфина 
маневр должен лишить 
российскую нефтепере-
работку исторической 

субсидии из бюджета (об-
разуется за счет разницы 
в величине экспортных 
пошлин на нефть и нефте-
продукты), но те заводы, 
которые выпускают и по-
ставляют на внутренний 
рынок бензин Евро-5 и сы-
рье для нефтехимии, смо-
гут вернуть эту субсидию 

в виде возвратного акциза 
на нефть.
Большинство крупных 
российских НПЗ нахо-
дятся вдали от границ и 
поэтому не могут конку-
рировать с зарубежными 
игроками на мировых 
рынках из-за высоких 
транспортных затрат, 

и субсидия компенси-
ровала эту проблему. 
За счет роста НДПИ и 
обнуления пошлин бюд-
жет в 2019 году допол-
нительно заработал бы 
237 млрд руб., из них 
137 млрд руб. Минфин 
готов был вернуть нефтя-
никам в виде обратного 

акциза, следует из пре-
зентации министерства от 
15 мая. Позднее Минфин 
расширил список заводов, 
которые могут получать 
возвратный акциз, вклю-
чив туда НПЗ, владельцы 
которых попали под фи-
нансовые санкции.
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Банкротство

 Будут те, кто будет заниматься 
вопросами стандартизации подхо-
дов к цифровизации евразийско-
го пространства, договариваться с 
нашими партнерами из Казахста-
на и Белоруссии о единых кодах 
шифрования, единых стандартах. 
Будут вопросы, связанные с поис-
ком крутых российских ИT-компа-
ний, масштабированием их пере-
довых технологий», — поясняет со-
беседник РБК.

Представитель Минцифраза 
отказался от комментариев. Так-
же поступили и сам Михаил Мамо-
нов, представитель РЭЦ и предста-
витель Минпромторга.

От связи к «цифре»

Указ о преобразовании Мини-
стерства связи и массовых ком-
муникаций в Министерство 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций был 
опубликован 15 мая. По словам 
премьер-министра России Дми-
трия Медведева, это было сделано 
«для того, чтобы реализовать ту 
самую цифровую повестку дня, 
которой занимается весь мир и 

которая является абсолютно ак-
туальной и в нашей стране». Гла-
вой министерства был назначен 
Константин Носков, занимавший 
до этого должность руководителя 
Аналитического центра (АЦ) при 
правительстве.

У главы Минкомсвязи было во-
семь заместителей: Дмитрий Ал-
хазов (согласно информации на 
сайте министерства, курирует те-
лекоммуникации), Алексей Волин 
(регулирование медиа), Михаил 
Евраев (развитие почтовой свя-
зи), Рашид Исмаилов (междуна-
родное сотрудничество), Алексей 
Козырев (развитие электронного 
правительства), Олег Пак (коор-
динация информатизации госор-
ганов), Алексей Соколов (ИT-от-
расль), а также Сергей Калугин, 
зона ответственности которого не 
указана. После назначения Калу-
гина на должность замминистра 
весной 2017 года глава министер-
ства Николай Никифоров гово-
рил, что новый зам будет отвечать 
в том числе за развитие оптики на 
Дальнем Востоке, проекты, свя-
занные с единой системой пере-
дачи данных для органов власти, 
промышленный интернет.

Константин Носков пока не объ-
явил, кто станет его заместителя-
ми. В начале июня «Коммерсантъ» 
со ссылкой на свои источники со-
общал, что с высокой вероятно-
стью свои посты сохранят Алексей 
Волин, Алексей Соколов, а также 
Олег Пак. Новыми заместителями 
могут стать бывшие коллеги Кон-
стантина Носкова из АЦ — первый 
замруководителя центра Олег Вой-
тенко и замруководителя Евгений 
Кисляков. Кроме того, должность 
замминистра может быть пред-
ложена директору департамента 
развития малого и среднего пред-
принимательства и конкуренции 
Минэкономики Максиму Парши-
ну, сообщали источники издания.

Рынок в нагрузку

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), 
по итогам 2017 года объем рос-
сийского рынка онлайн-ретей-
ла составил 1,04 трлн руб., что 
выше показателя предыдущего 
года на  13%. В  2016 году рост 
рынка составил 21%. Аналитики 
АКИТ связали снижение темпа с 
замедлением роста трансгранич-

ной торговли, а также общим спа-
дом покупательной способности 
россиян. Если в 2016 году рынок 
«трансгранички» вырос на 37%, 
то в 2017-м — на 24%, что в де-
нежном выражении составило 
374,3 млрд руб. В АКИТ ожидают, 
что в 2018 году объем российско-
го рынка интернет-торговли до-
стигнет 1,25 трлн руб.

При этом Минфин предлага-
ет снизить порог беспошлинной 
интернет-торговли до €500 с ны-
нешней €1 тыс. уже с  1  июля, 
а в 2019 году — до €200. Такие меры 
министерство объясняет форми-
рованием «равных условий им-
порта товаров при поставке по 
традиционным каналам и путем 
трансграничной электронной тор-
говли», согласно пояснительной 
записке ведомства к проекту по-
становления.

По словам президента Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли Артема Соколова, у интер-
нет-торговли долгое время не 
было ведомства-куратора, «од-
ного окна». «Поэтому мы с боль-
шой надеждой воспринимаем но-
вость о том, что в Министерстве 
цифрового развития появится но-

вый зам, который будет куриро-
вать отрасль. Очень рассчитыва-
ем, что это позволит быстрее ре-
шить существующие проблемы и 
скорее снять барьеры, такие как 
ограничение на онлайн-торговлю 
БАДами, лекарствами, алкоголем, 
ювелирной продукцией», — гово-
рит Соколов.

Президент Национальной ас-
социации дистанционной тор-
говли (НАДТ) Александр Иванов 
отметил, что до сих пор Мин-
промторг не принимал реше-
ния самостоятельно, в их обсу-
ждении и согласовании всегда 
участвовало много министерств 
и ведомств, в том числе и Мин-
комсвязь, как отвечающее за ин-
тернет и почтовую логистику. 
«Думаю, полномочия нового за-
местителя министра будут серь-
езно шире, чем тема e-commerce. 
Приход Мамонова — очень хоро-
шая новость для отрасли, по ра-
боте в РЭЦ он доказал, что обра-
зован, эрудирован и понимает 
реальные проблемы отрасли», — 
сказал Александр Иванов. 

При участии 
Елены Сухоруковой

Должность замминистра цифрового развития, который будет курировать направление электронной коммерции, может занять 
управляющий директор по международному продвижению торговли Российского экспортного центра (РЭЦ) Михаил Мамонов
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Рынок 
онлайн-торговли 
в цифрах

1,04 
трлн руб. — объем 
российского рынка 
онлайн-ретейла 
в 2017 году, что выше 
показателя предыдущего 
года на 13%

1,25 
трлн руб. — ожидаемый 
объем российского 
рынка интернет-торговли 
в 2018 году

374,3
млрд руб. (24% к 2016 году) 
составил рост рынка 
трансграничной торговли 
в 2017 году

Источник: АКИТ

Минцифраз займется регулированием электронной торговли

Куратор пройдется 
по магазинам
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Суд отказался блокировать работу крупнейшего подмосковного застройщика

Дольщики не добрались 
до счетов Urban Group
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Арбитражный суд Московской 
области отказался принять 
меры по финансовой бло-
кировке работы компаний, 
входящих в Urban Group Алек-
сандра Долгина. Требования 
Фонда защиты дольщиков суд 
счел необоснованными.

Запрет не прошел

Арбитражный суд Московской об-
ласти в четверг, 14 июня, принял к 
рассмотрению иски о банкротстве, 
которые Фонд защиты прав гра-
ждан — участников долевого строи-
тельства (Фонд защиты дольщиков) 
подал к компаниям, входящим в 
Urban Group Александра Долги-
на, — ООО «Ивастрой», ООО «Ваш 
город», ООО «Экоквартал», ООО 
«Континент проект», ООО «Хай-
гейт». В рамках дела о банкротстве 
в четверг фонд также подал заявле-
ние о принятии обеспечительных 
мер против компаний в виде запре-
та «осуществлять любые расход-
ные операции по всем открытым 
счетам в банковских (кредитных) 
учреждениях и организациях», за 
исключением выплаты зарплат 
(кроме премий и бонусов), уплаты 
налогов и оплаты услуг по содержа-
нию объектов строительства.

В определении суда отмечает-
ся, что, по мнению фонда, приня-
тие этих мер необходимо «в целях 

предотвращения причинения зна-
чительного ущерба» фонду. Но суд 
посчитал, что фонд недостаточ-
но обосновал свои требования и 
не ввел обеспечительные меры. 
Это решение может быть обжало-
вано в течение десяти дней.

В Фонде защиты дольщиков 
РБК сообщили, что рассматрива-
ют «возможность повторной по-
дачи ходатайства о принятии ука-
занных обеспечительных мер». 
«Основная цель введения таких 
мер — предотвратить возможные 
нарушения со стороны банкротя-
щейся компании (направленные 
на вывод ликвидного имущества, 
денежных средств), и таким обра-
зом обеспечить исполнение обяза-
тельств застройщиков перед кре-
диторами — в том числе гражда-
нами, которые купили квартиры в 
объектах Urban Group», — поясни-
ли в фонде.

Фонд защиты дольщиков  подал 
иски о банкротстве пяти компаний 
9 июня, посчитав, что у структур 
есть признаки неплатежеспособ-
ности, а также недостаточности 
имущества. Фонд предлагал прак-
тически полностью заблокиро-
вать хозяйственную деятельность 
компаний, подконтрольных Urban 
Group. При удовлетворении хода-
тайства нельзя было бы совершать 
сделки по покупке и продаже иму-
щества, уступать права требова-
ния, переводить долги и организо-
вывать доверительное управление 

имуществом. Кроме того, предла-
галось запретить выплаты диви-
дендов или распределение при-
были компаний между учреди-
телями и в целом запретить вно-
сить изменения в учредительные 
документы.

Застройщику могли запретить 
получать и выдавать кредиты и 
ценные бумаги, а также привле-
кать средства граждан, например, 
по договорам долевого участия. 
Впрочем, последняя возможность 
и так заблокирована для девело-
пера: в конце мая Федеральная 
служба государственной регистра-
ции кадастра и картографии (Рос-
реестр) перестала регистрировать 
договоры долевого участия в про-
ектах Urban Group. После этого за-
стройщик объявил о приостановке 
продаж квартир на время аудита 
компании.

Гендиректор и владелец Urban 
Group Александр Долгин узнал о 
требовании и отказе в обеспечи-
тельных мерах от корреспондента 
РБК. «Мне надо обдумать эту ин-
формацию. Я могу сказать только 
одно: денежные средства компа-
нии строжайше контролируют-
ся банком на предмет целевого 
расходования. Строго по проекту. 
В частности, речь идет о проекте 
«Ваш город», «Видный город», — 
заявил Александр Долгин, уточ-
нив, что речь идет о Промсвязь-
банке. По данным СПАРК, ООО 
«Ваш город» находится в залоге 
у Промсвязьбанка.

«Фонд практически просил за-
блокировать работу группы ком-
паний, и, если суд не захотел взять 
на себя такую ответственность, 
значит, не были предоставлены 
достаточные обоснования. Обос-
нованиями могли бы быть, напри-
мер, доводы о каких-то подозри-
тельных сделках или выводе акти-
вов, и должны были быть приве-
дены доказательства таких сделок. 
Видимо, этого сделано не было», — 
пояснил партнер Rightmark Group 
Александр Рассудов.

Руководитель практики по не-
движимости и инвестициям «Кач-
кин и партнеры» Дмитрий Некре-
стьянов также отметил, что пред-
ложенные обеспечительные меры 
фактически остановили бы дея-
тельность компании. «В мировой 
практике банкротство — это вооб-
ще-то процедура оздоровления. 

Здесь логика суда понятна, меры 
обеспечения не должны усугуб-
лять текущую ситуацию в компа-
нии, тем самым не давая ей вооб-
ще восстановиться. Но ничего не 
мешает фонду подать ходатайство 
с более четким предметом требо-
ваний, в которых будут описаны 
только ситуации, которые могут 
создать угрозы, в том числе для 
дольщиков», — сказал Некресть-
янов. Юрист добавил, что акцио-
неры сейчас вряд ли возьмутся за 
вывод активов, потому что сдел-
ки могут быть оспорены в рамках 
банкротства. «Риски — это факти-
чески только вывод денег впрямую. 
Но вывод денег с учетом наличия 
субсидиарной ответственности у 

собственников и гендиректора уже 
никто не осуществляет, потому что 
это глупо: ты выведешь сейчас, а 
через год получишь иск о взыска-
нии с тебя лично этих сумм. И от 
этого будет фактически не отбить-
ся», — рассказал Некрестьянов.

Спасение за рубль

Фонд защиты дольщиков создан 
осенью прошлого года, его учре-
дителем выступает правительство 
России. Возглавляет фонд Алек-
сандр Плутник, гендиректор АО 
«Дом.РФ» (бывшее Агентство по 
ипотечному жилищному креди-
тованию). Застройщики отчисляют 
в фонд 1% от стоимости квартир 
в проектах. Предполагается, что 
эти средства будут использовать-
ся для достройки проблемных до-
мов. Минстрой 1 июня выпустил 

заявление о том, что объекты 
Urban Group будут достраиваться 
при поддержке Фонда дольщиков 
и правительства Подмосковья, то 
есть путем санации компании.

После этого в интервью РБК 
Александр Долгин заявлял, что для 
достройки жилых комплексов ком-
пании намерен привлечь инвесто-
ров, которым готов передать ком-
панию за 1 руб. Если обеспечитель-
ные меры против застройщика бу-
дут приняты, то осуществить этот 
план будет невозможно. Долгин 
говорил, что уже сформирован пул 
потенциальных инвесторов, среди 
которых ВТБ и Промсвязьбанк, но 
в банках опровергли свое намере-
ние участвовать в проектах. 

В мировой практике банкротство — 

это процедура оздоровления. 

Логика суда понятна, меры обеспечения 

не должны усугублять текущую 

ситуацию в компании, считает эксперт

Б А Н К Р О Т С Т В О

Сколько строил 
и продавал Urban Group

В портфеле Urban Group, по данным компании, — 2,137 млн кв. м 
жилой недвижимости в Московской области. Из них в стадии 
строительства 774 тыс. кв. м. В строящихся домах компании 
продано 13,6 тыс. квартир. Застройщик занимает второе место 
по объему строительства в регионе после ГК «ПИК». По данным 
ЦИАН, последние полтора года Urban Group ежемесячно прода-
вала около 500 квартир, это примерно 9% рынка Подмосковья. 
В мае 2018 года ЦИАН зафиксировал 165 регистраций сделок 
с недвижимостью в жилых комплексах компании, заключение 
большинства из них началось еще в апреле.

Гендиректор и владелец Urban 
Group Александр Долгин
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Как издатель видеоигр сменил виртуальные фермы на реальные

Тепличный инкубатор
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

Совладелец Alawar 
Entertainment Александр Лыс-
ковский решил автоматизи-
ровать выращивание органи-
ческих продуктов в теплицах. 
В iFarm Project поступило 
уже 240 заявок на возведение 
таких конструкций по фран-
шизе.

«Когда мы в январе в 40-градус-
ный мороз предложили знакомым 
в Новосибирске попробовать нашу 
клубнику, выращенную на грунте 
в теплице, все подумали, что это 
шутка, — вспоминает Александр 
Лысковский, учредитель iFarm 
Project. — Люди приезжали, от-
крывали дверь, а там — между гря-
док клубники и томатов — стоял 
такой аромат, что все сомнения 
пропадали сразу».

iFarm Project производит так 
называемую органическую про-
дукцию  — овощи, ягоды и  зе-
лень растут в  настоящем грун-
те без применения агрохимика-
тов. Мировой рынок «органики» 
с  2000 по  2017 год вырос более 
чем в пять раз (его объем, по дан-
ным Национального органическо-
го союза, превышает $90 млрд). 
Но в России производителей та-
кой продукции крайне мало  — 
не более 90 компаний (по оцен-
ке ГК Step by Step). «Нынешние 
тепличные производства не хо-
тят отказываться от использова-
ния гидропоники — выращивания 
растений без грунта на питатель-
ных смесях», — говорит Олег Ми-
роненко, исполнительный дирек-
тор Национального органическо-
го союза.

Выпускник Новосибирского 
государственного университе-
та 41-летний Александр Лысков-
ский решил занять полупустую 
нишу — создать автоматизиро-
ванную теплицу для круглогодич-
ного выращивания органических 
овощей, ягод и  зелени, а  затем 
масштабировать бизнес с помо-
щью франшизы. В конце 2017 года 
он с командой специалистов по-
строил в новосибирском Академ-
городке опытную ферму с систе-
мой автоматического контроля 
света, тепла, влажности, состава 
воздуха и режима подачи удоб-
рений.

Проект пока находится на на-
чальной стадии, но на данный мо-
мент к предпринимателям обра-
тились уже 240 человек, желаю-
щих построить теплицы iFarm 
Project по  франшизе. Помимо 
этого продуктами из теплицы за-
интересовались кафе и рестораны 
Новосибирска.

Грядка-самобранка

Александр Лысковский не нови-
чок в  бизнесе: еще  в  1999 году 
он основал игровую компанию 
Alawar Entertainment, кото-
рая впоследствии стала одним 
из крупнейших издателей и дис-
трибьюторов казуальных игр 

в  России. Компания, в  частно-
сти, запустила такие продукты, 
как «Веселая ферма», «Сокровища 
Монтесумы», Beholder и многие 
другие. В 2014 году Лысковский 
отошел от  управления компа-
нией, сейчас его доля в  Alawar 
Entertainment составляет 34%.

«Alawar уже стабильно разви-
валась, и в какой-то момент я за-
метил, что  перестал увлекаться 
играми. Мне захотелось открыть 
что-то  еще, ведь старт — самое 
интересное в проекте», — объяс-
няет предприниматель. В 2015-м 
он стал инвестировать в ИТ-старт-
апы (Vedapulse, разработавший 
комплекс пульсовой диагности-
ки для специалистов по традици-

онной медицине, анимационную 
студию Toonbox и др.), а в 2016-м 
вместе с  двумя партнерами  — 
Павлом Правдиным и Евгенией 
Смородниковой — запустил ме-
дицинское приложение Welltory, 
отображающее уровень стресса 
организма на экране смартфона. 
В  середине 2017 года предпри-
ниматель отошел от управления 
Welltory, оставшись одним из ин-
весторов проекта.

В марте 2017 года Лысковский  
вместе с женой, фешен-фотогра-
фом, отправился на два месяца 
в Париж. Пока супруга была за-
нята на съемках, он, желая узнать 
про местную еду, продукты и ис-
торию кухни, записался на двух-

недельные кулинарные курсы 
для иностранцев. В рамках кур-
сов он несколько раз посещал 
французские рынки, где ему объ-
ясняли, как  налажены постав-
ки продукции. «Меня порази-
ло, что в конце марта на рынках 
были свежие и просто невероят-
ные по вкусу овощи», — удивля-
ется Лысковский. Цепочка поста-
вок на парижских рынках оказа-
лась очень короткой: владельцы 
местных магазинов, ресторанов 
и даже сами потребители дого-
вариваются о завозе конкретных 
продуктов не с оптовиками, а на-
прямую с фермерами — владель-
цами круглогодичных теплиц, 
которые приезжают на  рынок. 

«Благодаря такому face-to-face 
фермерству производители чет-
ко понимают, что и в каком коли-
честве им выращивать», — гово-
рит Лысковский.

Вернувшись в  Россию, пред-
приниматель загорелся идеей 
разработать простую в управле-
нии и позволяющую экономить 
на персонале максимально авто-
матизированную ферму, которой 
могли бы пользоваться даже не-
сведущие в  агрономии горожа-
не.  «Локальное тепличное фер-
мерство у нас не развито, потому 
что решения, которые предлагают 
производители, слишком сложны 
для людей без сельскохозяйствен-
ного образования», — уверяет он.

Автоматизация фермерства 
в России — далеко не новшество: 
например, ООО «НПФ «Фито» за-
нимается строительством круп-
ных загородных тепличных ком-
плексов («ЛипецкАгро», «Елецкие 
овощи» и др). Но «городских» ре-
шений пока немного: это в основ-
ном гидропонические вертикаль-
ные фермы, которые предлагают 
такие проекты, как  «СеемСеме-
на», OverGrover и  «Агроаспект». 
«На рынке почти нет теплиц сред-
него или малого формата, в кото-
рых мог бы разобраться обычный 
житель города», — отмечает Лыс-
ковский.

К концу лета 2017 года он со-
брал команду, с которой стал во-

Неопределенная органика

Органическая продук-
ция — продукция, про-
изведенная без исполь-
зования агрохимикатов, 
пестицидов, антибиоти-
ков, стимуляторов роста 
и откорма животных, 
гормональных препа-
ратов, синтетических 
минеральных удобре-
ний, генномодифициро-
ванных и трансгенных 
организмов, а также 

ионизирующего излуче-
ния. Это определение 
основано на положениях 
законопроекта «О про-
изводстве органической 
продукции», который 
Госдума приняла в пер-
вом чтении 3 апреля 
2018 года. В случае 
принятия новый закон 
установит требования 
к использованию знака 
органической про-

дукции на упаковках. 
Пока же маркеры «ор-
ганический», а также 
«био», «эко» и др. могут 
появляться и на продук-
тах, таковыми не являю-
щихся.
Компании, которые хотят 
сертифицировать свою 
продукцию как органи-
ческую, сейчас могут 
получить российский 
или международный сер-

тификат. Согласно иссле-
дованию, проведенному 
Союзом органического 
сельского хозяйства, 
на данный момент в Рос-
сии всего 70 сертифици-
рованных органических 
сельхозпроизводителей: 
53 из них имеют между-
народный сертификат, 
17 — российский.

Сейчас основатели iFarm Project — 41-летний Александр Лысковский (в центре), директор компании «Экоклимат-НСК» Константин 
Ульянов (слева) и агроном-предприниматель Александр Кузнецов — на продаже продуктов из экспериментальной теплицы зарабатывают 
лишь около 100 тыс. руб. в месяц. Но к 2019 году компания планирует увеличить выручку до 1–2 млрд руб. в год
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сортов — и уже в начале февра-
ля собрали первый урожай — 20–
30 кг ягод. Затем были посажены 
три сорта томатов и три — огур-
цов. «Поначалу мы сами ели вы-
ращенные продукты, многое от-
возили закупщикам магазинов 
и шеф-поварам ресторанов, что-
бы вместе с ними выбирать нуж-
ны сорта», — рассказывает Лыс-
ковский.

Мультиварка 
для бизнесменов

Сразу после старта к  команде 
iFarm Project присоединился 
Сергей Амбросов, генеральный 
директор компании «Инвитро» 
с 2011 по 2017 год. «Сергей узнал 
о  нас благодаря моей лекции 
об органических продуктах, ко-
торую основатель «Додо Пиц-
ца» Федор Овчинников записал 
для своих сотрудников и выложил 
на  YouTube. Амбросов пришел 
к нам и сказал, что безумно хочет 
работать с  нами, — вспоминает 
Лысковский.  — Оказалось, его 
бабушка с дедушкой были заслу-
женными агрономами Минска». 
Сейчас более 50% бизнеса при-
надлежит Лысковскому, минори-
тарными долями владеют Чижов, 
Кузнецов, Амбросов, Ульянов 
и несколько других инвесторов.

В  России четкого юридиче-
ского определения органической 
продукции пока нет, и  назвать 
свои овощи «органикой» может 
кто угодно. Чтобы кафе и мага-
зины охотнее покупали продук-
цию iFarm Project, предпринима-
тели получили сертификат соот-
ветствия своей клубники, поми-
доров, огурцов, редиса и салата 
требованиям «О безопасности пи-
щевой продукции» Евразийского 
экономического союза.

Первыми клиентами iFarm 
Project стали новосибирские кафе 
«Скворечник» и  магазин-кафе 
«Простые рецепты». По  словам 
Лысковского, сейчас они осуще-
ствляют закупки на несколько де-
сятков тысяч рублей ежемесячно. 
«Продукция iFarm Project оказа-
лась мне интересна по несколь-
ким причинам, — говорит Татьяна 
Павлова, руководитель «Сквореч-
ника». — Прежде всего, она хоро-
шего качества. При этом нашему 
небольшому ресторанчику важны 
не столько объемы, сколько воз-
можность иметь достаточно ши-
рокий ассортимент овощей, ягод 
и зелени круглогодично».

Весной 2018-го компания объ-
явила о  старте приема заявок 
на покупку франшизы — строи-
тельства биовегетариев площа-
дью от 100 до 500 кв. м под брен-
дом iFarm Project. Желающие 
стать владельцами теплиц по-
явились практически сразу, при-
знается Лысковский, а к концу ап-
реля их число достигло 120. Пред-
приниматели не ожидали такого 
бурного интереса  — франшиза 
еще не была готова к запуску. «Ко-
гда мы только начинали, думали, 
самое сложное будет обогреть 
теплицу в  минус 40,  — расска-
зывает Лысковский. — Но оказа-
лось, что самое сложное — от теп-
ла избавиться: фитолампы в со-
четании с солнечным светом пе-
регревали теплицу, а открывать 
форточки было нельзя, потому 
что сразу пропадет необходимая 
влажность. Мы хотели разобрать-
ся с подобными ошибками и по-
строить вторую, уже не экспери-
ментальную теплицу».

На  оптимизацию процес-
сов предприниматели потрати-
ли два месяца и около $250 тыс., 
привлеченных у бизнес-ангелов 
(среди них — гендиректор компа-
нии «1С-Битрикс» Сергей Рыжи-
ков, основатель сервиса e-Tiketka 
Андрей Чурсин, коммерческий 
директор биомедицинского хол-
динга «Атлас» Артем Руди и дру-
гие). «Наша первая теплица  — 
просто лаборатория, которая 
выдает мало продукта, да и тот 
мы в  основном на  дегустации 
тратим,  — объясняет Лысков-
ский. — Промышленное произ-
водство томатов, огурцов, салата 
и клубники начнется с августа». 
Строительство второго биовеге-
тария — с поднятой на метр кры-
шей, обновленной системой гря-
док и  подвеса фитосветильни-
ков — началось в Академгородке 

в  мае 2018 года. Об  изготовле-
нии приборов для  автоматиза-
ции работы теплицы Лысковско-
му удалось договориться с инжи-
ниринговой компанией Uniscan 
Research, которая конструирует 
охранные и медицинские прибо-
ры. «В тестовой теплице у нас ки-
тайские датчики с помощью изо-
ленты были прикреплены к сте-
нам. Для промышленного проекта 
нам нужен был разработчик элек-
троники, которая точно не отка-
жет», — говорит он.

Запуск новой теплицы запла-
нирован на конец июня, а старт 
продаж франшизы — на сентябрь 
2018 года. До  этого предприни-
матели хотят отладить управле-
ние микроклиматом, определить-
ся с наборами сортов и гибридов 
для выращивания, улучшить ин-
терфейс приложения, через ко-
торое можно управлять работой 
теплицы с ПК или мобильного те-
лефона. «К осени мы сделаем на-
стоящую мультиварку для бизнес-
менов: воткнул в розетку, нажал 
кнопку — и приходи собирать уро-
жай», — смеется Лысковский.

В ожидании урожая

Сейчас компания уже получи-
ла 240 заявок от потенциальных 
франчайзи. «Есть предприни-
матели-аграрии, которых заин-
тересовал наш технологичный 
подход,  — говорит Сергей Ам-
бросов. — Есть люди, ранее не за-
нимавшиеся бизнесом: многих 
из  них идея сити-фермерства 
увлекла потому, что они сами лю-
бят вкусно и здорово питаться». 
География обращений, по словам 
предпринимателя, — от Северно-
го Кавказа до Заполярья. Посту-
пили запросы и из других стран — 
Казахстана, Германии, Испании, 
Канады и Чили.

Пока iFarm Project предлагает 
франшизу без паушального взно-
са (он будет введен с 2019 года). 
Роялти будет зависеть от площа-
ди теплицы и в среднем составит 
около 5% оборота. Предприни-
матели исходят из того, что само 
по  себе сооружение теплицы 
обойдется франчайзи недешево. 
Например, сооружение и оснаще-
ние необходимой автоматикой 
(собственными силами или  си-
лами iFarm Project) теплицы 
на 200 кв. м обойдется примерно 
в 6,5 млн руб. Зарабатывать вла-
дельцы теплиц будут на реализа-
ции товара по своим каналам про-
даж или по каналам iFarm Project. 

Урожайность, по данным компа-
нии, будет составлять около 5 кг 
томатов черри, 7 кг крупных то-
матов и  12 кг огурцов с  1 кв.  м 
в месяц. Срок окупаемости одной 
гелиотеплицы на 200 кв. м соста-
вит примерно 4,5 года.

Сейчас выручка iFarm Project 
невелика — около 100 тыс. руб. 
в месяц — и сводится к доходам 
от  продажи продуктов из  экс-
периментальной теплицы. 
За 2018 год iFarm Project планиру-
ет помимо франшизных постро-
ить еще шесть собственных теп-
лиц и вертикальных ферм (уста-
новок в шесть — десять стеллажей, 
которые компания сейчас разра-
батывает) и  в  2019 году выйти 
на совокупную выручку 1–2 млрд 
руб. в  год. «Конечно, органиче-
ские овощи чуть дороже по себе-
стоимости — на 30–50%, но это 
именно то, что  нужно рестора-
торам, которые заботятся о вку-
се своих блюд больше, чем о цене 
на сырье. Сейчас, по нашим рас-
четам, спрос раз в десять превы-
шает предложение»,  — уверяет 
Лысковский. 

Овощи на крыше

Сегодня 55% населения мира живет в городах, а к 2050 году, 
по прогнозам ООН, этот показатель достигнет 68%. Урбанизация 
приводит к росту популярности сити-фермерства (выращивания 
культурных растений в городах) и автоматизации управления 
теплицами. Специальные вертикальные теплицы, в которых 
растут зелень, помидоры черри, редис, клубника, уже суще-
ствуют в США (Freight Farms, VH Hydroponics, Bowery), Франции 
(Agricool), Германии (Infarm, Agrilution), Австралии (Biofilta) и мно-
гих других странах. Появляются и проекты на стыке сити-фер-
мерства и обучения: летом 2016 года Кимбал Маск (младший брат 
генерального директора Tesla и SpaceX Илона Маска) запустил 
акселератор Square Roots, в рамках которого обучает желающих 
управлению городскими фермами и реализации продукции.

Взгляд со стороны

«Ниша 
круглогодичного 
производства 
органических 
продуктов очень 
перспективна»
Лада Кцоева,
руководитель направления 
инициативных исследова-
ний и бизнес-планирования 
ГК Step by Step

На наш взгляд, проект пер-
спективный. Спрос на такие 
теплицы есть, но количе-
ственно его оценить слож-
но. Его могут поддержать 

дотационные программы 
для начинающих овощево-
дов — например, Государ-
ственная программа раз-
вития сельского хозяйства 
и регулирования на 2013–
2020 годы. Такие програм-
мы помогут начинающим 
фермерам с инвестициями 
и развитием на начальной 
стадии. Ниша круглогодич-
ного производства орга-
нических продуктов очень 
перспективна,  в том числе 
из-за слабой конкуренции. 
Ретейлеры вынуждены за-
полнять полки продукцией 

иностранных производите-
лей, которые проигрывают 
российской в первую оче-
редь по цене.

«Массовый 
потребитель, 
к сожалению, 
пока не готов 
переплачивать 
за «органику»
Наталья Козлова,
основатель онл айн-экомарке-
та 4fresh.ru

Интерес к органической 
продукции в России ра-

стет, но спрос пока очень 
низкий, и в основном его 
создают жители Москвы 
и отчасти Санкт-Петербур-
га. Массовый потребитель, 
к сожалению, пока не готов 
переплачивать за «орга-
нику». Думаю, это связано 
с низкой осведомленно-
стью о такой продукции 
и непониманием ее плюсов.
В нашем климате у кругло-
годичного производства 
качественных продуктов 
всегда будет рынок сбыта. 
Я сама как покупатель ис-
пытываю дефицит хороших 

овощей. Основной задачей 
производителя в этом сег-
менте будет выход на цену 
единицы продукции, ко-
торая будет более-менее 
постоянной, независимо 
от сезона. При правиль-
ной команде продавцов и, 
следовательно, хороших 
объемах продаж цена будет 
в среднем примерно в 1,5–
2 раза выше, чем у клас-
сической «пластиковой» 
продукции. Такую разницу 
покупатели, уверена, будут 
готовы оплатить.

площать идею в жизнь. В число 
партнеров вошли Константин 
Ульянов, директор компании 
«Экоклимат-НСК», занимаю-
щейся установкой систем гео-
термального отопления, агро-
ном-предприниматель Алек-
сандр Кузнецов и ИТ-специалист 
Максим Чижов, в прошлом рабо-
тавший в системном интеграторе 
«Крок». В сентябре 2017-го Лыс-
ковский зарегистрировал ООО 
«Городские теплицы» и  вместе 
с  партнерами взялся за  разра-
ботку «умной» фермы площадью 
42 кв.  м в  новосибирском Ака-
демгородке. Уже к ноябрю теп-
лица была построена, а к декабрю 
предприниматели завершили ра-
боты по первичной автоматиза-
ции микроклимата.

Сила солнца

Теплица iFarm Project относится 
к типу так называемых гелиотеп-
лиц, придуманных еще в 1930-х 
годах киевским учителем фи-
зики Александром Ивановым. 
Сооружение имеет утепленный 
пенопластом каркас из  легких 
стальных конструкций, удоб-
ных в сборке. Прозрачная стена 
и скошенная крыша ориентиро-
ваны на юг и пропускают до 87% 
солнечных лучей. Северная часть 
для сохранения тепла изнутри об-
шита светоотражающим материа-
лом. Под нижней бетонной частью 
расположены трубы, соединенные 
с котельной и коллектором тепло-
го пола.

Для автоматизации микрокли-
мата в теплице внутри и снаружи 
были установлены датчики тем-
пературы, влажности, света, со-
держания углекислого газа в воз-
духе и поступления полива. Также 
внутри расположены светодиод-
ные фитосветильники, промыш-
ленный увлажнитель, конди-
ционеры и  воздухоочиститель. 
«Все датчики отправляют дан-
ные на компьютер. Если солнце 
выглянуло и температура подня-
лась, то автоматически включа-
ются охладители, завешиваются 
шторки. Если температура опу-
скается, то включается нагрев», — 
объясняет работу теплицы Мак-
сим Чижов.

Инвестиции в  запуск первой 
теплицы iFarm Project составили 
$100 тыс. личных средств Лысков-
ского. Деньги пошли на закупку 
стройматериалов и грунта, обо-
рудования (LED-фитосветильни-
ков, кондиционеров, воздухоочи-
стителя и т. д.), а также на оплату 
труда строителей.

В январе в iFarm Project выса-
дили клубнику — 42 куста разных 

Сколько стоит 
построить 
теплицу  
на 100 кв. м,  
тыс. руб.

Стройматериалы  1000

Кондиционирование,  
система полива  400

Датчики, электронное  
оборудование  300

Осветительная система 870

Водоподготовка  
и водоразводка  75

Биогумус, грунт, семена  125

Стеллажи, подвесы, 
зашторивание 30

Работа строителей 
и монтажников   350

Итого  3150
Источник: данные компании 
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